
В Совете Федерации всерьез за-
думались о том, как укрепить рубль 
и зафиксировать его курс. К пред-
ложению сенатора Сергея Калашни-
кова опустить доллар вдвое — до 40 
рублей — поначалу многие отнеслись 
с благодушной иронией. Ну мало ли 
что скажет сенатор от Брянской об-
ласти, даже если он и занимает пост 
зампреда Комитета СФ по экономи-
ческой политике. Но все оказалось 

несколько серьезнее. На днях Калаш-
ников назначен руководителем вновь 
созданной Временной комиссии СФ 
по мониторингу экономического раз-
вития. Эта комиссия начнет готовить 
бумаги, которое правительство будет 
обязано как минимум рассмотреть на 
серьезном уровне. К чему может при-
вести фиксация национальной валюты 
на уровне 40 руб. за доллар? Об этом 
«МК» спросил у самого Калашникова и 
у ведущего экономиста, бывшего ми-
нистра экономики Андрея Нечаева.

Читайте 2-ю стр.
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Из российских больниц практи-
чески исчезли импортные лекарства. 
Закупаются главным образом отече-
ственные. Максимум — белорусские, 
казахские или китайские. Причин 
много: доллар-евро выросли; пра-
вительство ограничило закупку ино-
странных препаратов; государство 
фактически ввело монополию на рос-

сийские вакцины... Увы, сказать, что 
все это помогло нашей фармацев-
тике значительно повысить качество 
лекарств, нельзя. Соцсети пестрят 
сообщениями врачей и пациентов о 
резком росте количества побочных 
эффектов. 

Читайте 3-ю стр.

В четверг, 21 января, в Центральном районном 
суде Тулы проходило очередное — как ожидалось, 
итоговое — заседание по делу об усыновлении го-
довалого Матвея, получившего жуткие ожоги в род-
доме. Но суд, проходивший в закрытом режиме, 
так и не смог решить, кто же станет мамой маль-
чика — Наталья Тупякова или кандидат по имени 
Светлана. В итоге вынесение вердикта перенесено 
на 27 января. 

Читайте 7-ю стр.

ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

Из больниц исчезают иностранные лекарства

МАТВЕЯ ОПЯТЬ  
НЕ УСЫНОВИЛИ

«МК» выяснил новые 
подробности драматических 

поисков родителей  
для обгоревшего младенца  

из Тулы

ОДИН ДЕНЬ  
С ПРЕЗИДЕНТОМ 
АКАДЕМИИ 
НАУК
«Я даже в мыслях 
никогда не 
рассматривал 
вопрос отъезда  
за границу» —  
в преддверии 
своего 70-летия 
глава РАН Владимир 
Фортов рассказал 
«МК» о физике  
и о себе.

Читайте 4-ю стр.
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Дело Литвиненко жило, дело Литвиненко 
живо, дело Литвиненко будет жить? Именно такой 
вопрос возник у меня в четверг, когда давно спи-
санное в архив дело о страшной гибели бывшего 
сотрудника ФСБ Александра Литвиненко вновь 
оказалось на первых страницах британских газет. 
Но уже в пятницу мне пришлось озадачиться со-
вершенно новым и неожиданным вопросом: куда 
исчез скандал, который считаные часы тому назад, 
казалось бы, грозил разрушить то немногое, что 
осталось от российско-британских отношений? 

Сказать, что новая инкарнация дела Литви-
ненко оказалась в Британии однодневной сен-
сацией, было бы, конечно, преувеличением. Но 
стремление ведущих британских СМИ спустить 
скандал на тормозах заметно невооруженным 
глазом. Знаете, например, какая связанная с 
Россией новость красовалась на почетном ме-
сте в электронной версии ведущей лондонской 
газеты «Гардиан»? Не поверите: попытки Москвы 
дестабилизировать ситуацию на острове Фиджи, 
что в Океании, с помощью бесплатных поставок 
оружия. Тема новых сенсационных разоблачений, 
связанных с гибелью перебежчика из ФСБ девять 
лет тому назад, была по контрасту задвинута в 
самый дальний угол сайта. 

Что это было? Почему, инициировав возвра-
щение дела Литвиненко в текущую политическую 
повестку, британское государство сразу же дало 
полный назад? Почему все угрозы британского 
премьера Дэвида Кэмерона ввести в связи с судеб-
ным вердиктом по делу Литвиненко новые санкции 
против России, как признали лондонские СМИ еще 
в четверг, скорее всего, так и останутся угрозами? 
Какой смысл было поднимать вселенский шум и 
сразу же самим его сворачивать? 

Читайте 2-ю стр.

НАЛЕТАЙ-ТОРОПИСЬ 
ПОСМОТРЕТЬ ЖИВОПИСЬ!

Такого Москва не видела дав-
но: за трое суток до закрытия ре-
троспективы Валентина Серова 
сотни, если не тысячи людей так 
хотели попасть на выставку, что 
чуть не снесли входные двери в 
Третьяковскую галерею на Крым-

ском Валу. На следующий день — 
снова километровые очереди. И 
это несмотря на температуру до 
-14. В феномене популярности Се-
рова разбирался «МК».

Читайте 7-ю стр.

СУДЬЯ, 
КОТОРЫЙ 
ОПОЗДАЛ  
Почему у вердикта  
по делу Литвиненко  
не будет  политических 
последствий

После выломанных в четверг дверей  
на выставку Серова обещано: экспозиция 
будет работать до последнего посетителя

РУБЛИ ПО-СТАЛИНСКИ
Сенаторы предложат 

правительству 
зафиксировать курс  

40 руб. за доллар
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Сергей 
Калашников 
предлагает 
считать курс  
по методике 
сталинского 
Минфина.

Павел Астахов 
и маленький 
Матвей.

В МОСКВЕ ОТКРЫЛСЯ 
ФЕСТИВАЛЬ 
«ПЕРВОЗДАННАЯ РОССИЯ»
На уникальной выставке собраны 
больше 350 фотографий  
из самых заповедных уголков 
нашей страны
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Известный сценарист и ак-
тер Алексей Кирющенко ли-
шился в четверг творческих 
записей и рабочего ноутбу-
ка по вине гангстеров, раз-
бивших боковое стекло его 
автомобиля «Мерседес» 
на Садовом кольце и 
похитивших все, что 
лежало на заднем 
сиденье. Актер 
умоляет вернуть 
бумаги и даже 
готов заплатить 
за это.

Как стало из-
вестно «МК», кри-
минальный инцидент 
произошел в районе 
23.00 на Садовой-Кудринской 
улице, когда 51-летний созда-
тель сериала «Моя прекрас-
ная няня» припарковал маши-
ну буквально на полчаса-час 
— Кирющенко спешил на 
деловую встречу. Макбук 
и кипу бумаг он оставил на 
заднем сиденье «Мерседе-
са». Задние стекла машины 
затонированы, и сценарист 

думал, что с улицы не видно, 
что лежит на сиденье. 

Когда он вернулся к маши-
не, стекло было разбито.

— До 2 часов ночи пробыл 
в ОМВД, давал объяснения. 

Полицейские меня не 
обнадежили, скорее, 

огорчили — поймать 
злодеев можно 
только с помощью 
камер, которые, 
возможно, что-то 
зафиксировали. 
Однако, как мне 

сказали, камеры 
чаще не работают, 

чем работают. Мне 
безумно жалко утра-

ченных бумаг — там все мои 
мысли, рабочие идеи, так-
же сценарии к «Между нами, 
девочками-2», я их записы-
вал, не запоминал. В макбуке 
тоже куча сценариев. Речь 
идет не о материальной цен-
ности, хотя ноутбук я покупал 
за 3–4 тысячи долларов, а о 
творческой — жалко времени 
работы. Обращаюсь к этим 

людям: верните мне записи, 
пожалуйста. Хорошо запла-
чу. И, возможно, потом на-
пишу что-нибудь на эту тему, 
— пояснил Кирющенко.

Что касается разбитого 
стекла «Мерседеса», то, как 
сказали в автосервисе, его 
нужно ждать две недели. А 
пока знакомые режиссера 
закрыли дыру оргалитом, и 
Кирющенко продолжает на 
ней ездить.
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ВАЖНОВАЖНО

Алексей Кирю-
щенко окончил 
Днепропетров-
ское театральное 
училище и Щукин-

ское училище, служил в теа-
тре Вахтангова, ставил спек-
такли в Театре на Таганке. 
Стал известен после своего 
режиссерского дебюта в кино 
— сериала «Моя прекрасная 
няня». Снял также сериалы 
«Приключения солдата Ивана 
Чонкина», «Мужчина во мне» 
и др. Продюсер сериала 
«Между нами, девочками».

РЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ КИРЮЩЕНКО СДЕЛАЛ 
АВТОВОРИШКАМ ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

Минимальный ассорти-
мент продуктов питания для 
продажи в СИЗО, колониях и 
тюрьмах будет разработан в 
ближайшее время. Цены на 
вошедшие в него товары бу-
дут не выше, чем в обычных 
магазинах.  

Как стало известно «МК», 
на последнем совещании 
во ФСИН была поднята бо-
лезненная тема работы 
интернет-магазинов и ларь-
ков в учреждениях исполне-
ния наказания. В некоторых 
СИЗО Москвы сегодня нельзя 
заказать даже лук и чеснок 
(отсутствует в прайс-листах), 
не говоря уже о других ово-
щах. При этом цены на фрук-
ты превышают средние по 
столице в 2—2,5 раза (к при-
меру, апельсины стоят 200, 

лимоны — 320 рублей за кг). 
По просьбе правозащит-

ников во ФСИН разработа-
ют минимальный перечень 
продуктов, которые должны 
входить в ассортимент в обя-
зательном порядке. Список 
будут составлять по рекомен-
дациям врачей-диетологов с 
учетом физиологических по-
требностей арестантов (они в 
камерах почти не двигаются, 
у них нет возможности рабо-
тать и т.д., что сказывается на 
уровне кислорода в крови). 
Туда, к примеру, предлага-
ется включить много овощей, 
зелень, имбирь, мед. Приме-
чательно, что цены на мини-
мальный ассортимент будут 
контролироваться руковод-
ством ФСИН, что исключит 
любые злоупотребления.   

АССОРТИМЕНТ ПРОДУКТОВ 
В ТЮРЕМНЫХ МАГАЗИНАХ 

ОПРЕДЕЛЯТ ДИЕТОЛОГИ

ОРГАНИЗМ КОСМОНАВТА ГЕОРГИЯ ГРЕЧКО  
С ЛЕГКОСТЬЮ ОТРАЗИЛ УДАР ПОГОДЫ

Редчайшее явление — па-
рад из пяти планет Солнечной 
системы и Луны — могут на-
блюдать москвичи, начиная 
с 31 января вплоть до 7 фев-
раля. На этот период Мерку-
рий, Венера, Сатурн, Марс, 
Юпитер и наш естественный 
спутник выстроятся в линию 
в созвездиях Скорпиона и 
Девы. По данным NASA, по-
следний раз такое построение 
на небосклоне наблюдалось 
в 2005 году.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковском планетарии, астро-
номическим зрелищем мож-
но будет любоваться ближе 
к восходу Солнца, в 7.30 по 
московскому времени. Не 
очень высоко над горизон-
том в это время выстроятся 
пять планет Солнечной си-
стемы и присоединившаяся 
к ним Луна. Правда, линия, 
выстроенная этими небес-
ными телами, будет не парал-
лельна горизонту, а немного 
наклонена, а потому Юпитер, 
Сатурн, Марс и Луна будут 
видны отчетливо, а Венера и 
Меркурий — похуже, так как 
расположатся очень низко 
над горизонтом. Людям, жи-
вущим в больших городах, 
где из-за больших домов 
не просматривается линия 
горизонта, эти две планеты 
увидеть будет сложно. Но 
если любители астрономии 
не поленятся и выедут для на-
блюдения за город, на откры-
тую местность и подальше от 
уличного освещения, то они 
должны знать, что наблюдать 
явление можно невооружен-
ным глазом, телескоп для 
этого не потребуется. Луна 
в этот период будет убываю-
щей, так что ее яркий свет не 
помешает наблюдениям. Их 
можно проводить в течение 

часа, до появления Солнца, 
которое в эти дни будет вос-
ходить в 8.30.

Кстати, парад из пяти пла-
нет Солнечной системы, про-
исходящий раз в 11 лет, это не 
такая уж большая редкость 
по сравнению с Большим 
парадом из 8 планет, кото-
рый астрономы ждут только 
к 2161 году.

Комментарий астро-
нома, кандидата физико-
математических наук, 
доцента физического фа-
культета МГУ, старшего 
научного сотрудника Го-
сударственного астроно-
мического института им. 
П.К.Штернберга Владимира 
СУРДИНА: 

— Давайте обратимся к 
истории. В 1974 году в США 
вышла книга «Эффект Юпи-
тера» авторов Дж.Р.Гриббина 
и С.Х.Плэйжмана, где расска-
зывалось, что в 1982 году все 
планеты окажутся на одной 
стороне от Солнца, что вы-
зовет катастрофические 
для Земли возмущения на 
Солнце. 10 марта 1982 года 
действительно произошел 
момент наибольшего сбли-
жения планет. Конечно же, 
апокалипсиса не случилось. 
Ни на Земле, ни на Солнце это 
событие никак не отразилось. 
Следующий «конец света» 
прогнозировали на 11 авгу-
ста 1999 года, когда парад 
планет должен был совпасть 
с солнечным затмением. По-
том в мае 2000 года, в декабре 
2012 года, в 2015 году. Но, как 
мы видим, вплоть до наших 
дней никакой закономерности 
не прослеживается. Думаю, 
что и в будущем ее не обна-
ружится.

ЛУНА СТАНЕТ КОМАНДОВАТЬ 
ПАРАДОМ

КАРДИОЛОГИ ОБРАДОВАЛИ 
АЛЕКСАНДРА ШИРВИНДТА

Очередной случай с из-
биением покупателя охран-
ником магазина «Пятерочка» 
произошел на северо-востоке 
Москвы. Секьюрити сломал 
нос и повредил шею 17-лет-
нему подростку, заподозрив 
его в краже алкоголя. 

Как удалось узнать «МК», 
пострадавший Иван — уча-
щийся гимназии. Он живет со 
своей матерью и сестрой на 
улице Касаткина, а отец про-
живает отдельно от них. Муж-
чина недавно освободился из 
мест лишения свободы, где, 
по некоторым данным, отбы-
вал срок в восемь лет за эко-
номическое преступление. 
Иван предоставлен самому 
себе, носит длинные волосы 
до плеч, фенечки на руках и 
неформальную одежду. 

17 января поздно вечером 
Иван зашел в «Пятерочку» на 
улице Бориса Галушкина, 
где стал выбирать провиант, 
но к нему внезапно подошел 
охранник (сотрудник ЧОП 
«Премьер») и начал досматри-
вать его. Чоповец был уверен, 

что юноша стащил бутылку 
алкоголя стоимостью около 
2000 рублей. Схватив под-
ростка за шею, он стал шатать 
его из стороны в сторону, пока 
у парня не хрустнули позвон-
ки. Бил и по лицу. После этого 
сотрудник магазина отпустил 
школьника на все четыре сто-
роны. Парень отправился в 
ближайший травмпункт, где у 
него зафиксировали перелом 
носа, ушибы лица и травму 
шеи.

— Парень он непростой, 
со сложной судьбой, — рас-
сказали в школе об Иване. — 
Но кто бы что ни говорил, он 
способный, неглупый. Сейчас 
на больничном находится и 
ходит в поликлинику на про-
цедуры.

Мать Ивана написала заяв-
ление на охранника, но потом 
почему-то поспешила забрать 
его. Источник в полиции нео-
фициально подтвердил «МК», 
что школьник действительно 
украл спиртное. Правоохра-
нители проводят проверку по 
факту инцидента. 

ШКОЛЬНИК ЗАПЛАТИЛ  
ЗА ПРОПАВШУЮ В МАГАЗИНЕ 
БУТЫЛКУ ПЕРЕЛОМОМ НОСА?

Правила перевозки музы-
кальных инструментов само-
летами могут измениться в 
скором времени. 

Как стало известно «МК», 
с таким предложением к 
Минтрансу обратились об-
щественники. Авторы идеи 
сетуют, что музыканты, путе-
шествующие на самолетах, 
регулярно сталкиваются с 
проблемами при перевозке 
инструментов. Максималь-
но допустимый вес ручной 
клади в большинстве авиа-
компаний не превышает 10 
кг. В результате с собой на 
борт пронести удается разве 
что гитару, скрипку да пару 
флейт. Тяжелые и громозд-
кие виолончели, синтеза-
торы и ударные установки 
приходится сдавать в багаж. 
Ну а работникам аэропортов 
чаще всего абсолютно по ба-
рабану, что грузить: шедевр 
ручной работы за несколь-
ко миллионов от Страдива-
ри или чемодан платьев с 
турецкого рынка. В итоге, 

уверяют авторы, гастроли 
и участие в музыкальных 
конкурсах нередко оказы-
ваются под угрозой срыва 
из-за поломанных инстру-
ментов. При этом аэропорты 
наотрез отказываются воз-
мещать ущерб не только за 
отмененный концерт, но и 
за факт порчи скрипки или 
рояля. Более того, многие 
авиаперевозчики при та-
ком отношении к искусству 
еще и берут плату с пасса-
жира за перевозку хрупких 
грузов. Если же идея будет 
одобрена, такая плата будет 
отменена. Кроме того, может 
быть пересмотрен подход 
к понятию «ручная кладь». 
Музыкальные инструменты 
будут отнесены к ней вне за-
висимости от размера и веса. 
Также работников аэровок-
залов обяжут внимательно 
следить за судьбой каждого 
сданного пассажиром пред-
мета и запретят бросать и ро-
нять багаж, даже если на нем 
нет надписи «не кантовать». 

КОНТРАБАС МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ 
СТАТУС РУЧНОЙ КЛАДИ

Актер Александр Шир-
виндт обратился в 
пятницу к медикам, 
которые специали-
зируются на сер-
дечных хворях, 
— на диагностике 
настоял его сын.

Как рассказа-
ла «МК» помощ-
ница Ширвиндта-
старшего, это был 
плановый осмотр, и день 
его проведения долго вы-
бирали, так как у 81-летнего 
Александра Анатольевича 
сильная загруженность в 
театре: недавно прошло 
много премьер. На визите 
к врачам настоял сын Миха-
ил Александрович, который 
заявил, что хотя его отец и 

здоровый человек, но 
проверить сердце 

никогда лишним 
не будет.

На диагности-
ку ушло полдня. 
Медики нашли 
небольшие от-

клонения в рит-
ме, свойственные 

пожилым людям, 
но обнадежили: экс-

тренного стентирования не 
требуется. Врачи назначили 
терапию.

В субботу Александр Ана-
тольевич планировал быть на 
рабочем месте в театре. 

— Отец чувствует себя 
хорошо, сердце у него как 
у космонавта, — заключил 
Ширвиндт-младший.

Космонавт Георгий Гречко, 
который был госпитализи-
рован в четверг в ЦКБ Адми-
нистрации Президента РФ, 
пошел на поправку, и уже 22 
января вечером его планиро-
вали выписать домой.

Как стало известно «МК», 
84-летний герой СССР, кава-
лер трех орденов Ленина Ге-
оргий Михайлович Гречко был 
доставлен 21 января утром на 
«скорой» в Центральную кли-
ническую больницу в предын-
фарктном состоянии.

По словам дочери космо-
навта Ольги, несмотря на 
то что раньше у ее отца слу-
чались похожие сердечные 
приступы, накануне ничего 
не предвещало ухудшения 
состояния его здоровья. 
«Мы думаем, что, возможно, 
причиной могла быть пого-
да, может быть, геомагнитная 

обстановка была воз-
мущенная», — пред-
положила Ольга. 

Сутки Георгий 
Михайлович про-
вел в реанимации 
кардиологиче-
ского отделения, 
где ему была ока-
зана необходимая 
помощь, и уже к утру 
пятницы врачи объявили 
о стабилизации состояния. К 
вечеру его обещали выписать 
домой. 

Подобные приступы у лю-
дей такого возраста, как Греч-
ко, проходят не быстро. По 
словам дочери, у Георгия Ми-
хайловича все-таки крепкий, 
натренированный организм, 
который помогает ему быстро 
выходить из критических со-
стояний. 

Единственное, что сейчас 

расстраивает ветерана 
космонавтики, так это 

то, что в четверг он 
не попал на музы-
кальную программу 
«Своя колея», посвя-
щенную Владими-
ру Высоцкому. Она 

проводится на теле-
видении каждый год, 

собирая талантливых 
исполнителей песен Высоц-

кого, и Георгий Гречко уже не 
первый раз избирается чле-
ном жюри этого конкурса. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Георгий Гречко со-
вершил три кос-
мических полета 
в 1970–1980-х го-
дах, длительность 

которых составляет 134 су-
ток. В настоящее время он 
занимает должность вице-
президента одного из бан-
ков.
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ЗЛОБА ДНЯ

— Откуда взялась эта сумма: 40 
рублей за доллар? 
— Расчет был осуществлен по 
методике, которую в 1950 году ис-

пользовал сталинский министр финансов Зверев. 
Он сопоставил покупательную способность по 
одной и той же продовольственной корзине рубля 
в СССР и доллара в США, — сказал «МК» Сергей 
КАЛАШНИКОВ. — На тот момент Зверев вывел 
цифру — 14 рублей за доллар. Правда, когда эти 
данные предоставили Сталину, вождь зачеркнул 
единичку и написал: «Четыре». Кстати, тот сталин-
ский курс удвоил экспорт из СССР за считаные 
месяцы. Но это история. Сегодня в экономике 
есть несколько методик расчета паритета валют. 
Многие эксперты считают зверевскую методику 
самой объективной в условиях, когда у доллара 
больше нет золотого эквивалента.

— Такая фиксация доллара — ваша личная 
инициатива?

— Пока, конечно, да. Но Совет Федерации 
создал Временную комиссию по мониторингу 
экономического развития, а я являюсь ее пред-
седателем. Первое заседание комиссии пройдет 
27 января. Мы создадим систему проработки по-
добных предложений в виде рекомендаций прави-
тельству и постановлений Совета Федерации. 

— Предположим, ваше предложение при-
нято, и соотношение 1:40 зафиксировано. 
Какие последствия вы ожидаете?

— Я вам скажу больше: оно будет принято, 
абсолютно уверен в этом. Фиксирование курса 
необходимо, чтобы он был стабильным и пред-
сказуемым. Конкретную цифру можно и нужно, 
конечно же, еще уточнять. Но жесткий курс — при-
вилегия многих мировых лидеров. Китай, как бы 
американцы его ни ломали, изменил курс всего на 
пол-юаня за последние два года. Вот и мы должны 

сказать, что в ближайшие годы курс будет меняться 
не более чем на копейки. Предсказуемость буду-
щего — главное условие выхода из кризиса.

Конечно, у фиксирования рубля есть и опас-
ности. Это и возникновение нелегального ва-
лютного рынка, и сложности для экспортеров. 
Для их кармана чем слабее рубль — тем лучше. 
Но для предприятий, которые ориентированы на 
внутренний рынок, и для человека, живущего в 
нашей стране, крепкий, устойчивый рубль — это 
гарантия лучшего будущего. Ведь сегодня следом 
за валютными спекуляциями идет спекуляция 
товарами: цена на доллар почему-то влияет на 
цену морковки в магазине… Если мы остановим 
эти спекуляции, то потребительская нагрузка на 
граждан ослабнет.

«Свободное плавание» рубля имело бы оправ-
дание, если бы он конвертировался. Но попробуйте 
его обменять в Америке или Европе: не выйдет. А 
тогда зачем это нужно?

— Не будем спорить относительно фикса-
ции, а вернемся к предложенной вами цифре. 
Если мы сейчас вдвое обесцениваем доллар, 
то бюджет получит в два раза меньше рублей 
от экспорта углеводородов. А чем платить 
зарплаты и пенсии?

— Главное — переломить сегодняшний спе-
кулятивный курс. Причем главным спекулянтом, 
к сожалению, являются государственные финан-
совые структуры. Ведь что греха таить: Минфин 
радуется ослаблению рубля, ибо для него это — 
наполнение бюджета.

Теперь о нефти. Нефть не является опреде-
ляющим для бюджета фактором, а дает лишь 
половину доходов. Да, где-то мы потеряем, но 
сейчас из-за пикирования рубля пенсии теряют 
покупательную способность минимум на 20% в 
год. А подняв стоимость рубля вдвое, мы и покупа-
тельную способность этих пенсий поднимем в два 
раза. Я согласен с вами в том, что если рубль станет 
дороже — дефицит бюджета станет больше. Есть 
политический момент: президент распорядился, 
чтобы он не превышал 3%. Но давайте быть реали-
стами: для того чтобы удержать дефицит бюджета 
на трехпроцентном уровне, национальную валюту 
придется «ломать» до уровня в 150–200 рублей за 
доллар. А если цель все равно недостижима, то 
давайте не будем «ломать» рубль, а укрепим его 
и добьемся других целей.

Предположим, что предложение Калашникова 
принято правительством и доллар заморожен на 
уровне 40 рублей. Какими будут последствия? 
Об этом «МК» спросил бывшего министра 
экономики РФ Андрея НЕЧАЕВА.

— Я уже написал письмо Калашникову с 
просьбой продать мне доллары по 40 рублей. Если 
серьезно, то при фиксированном курсе, да еще и 
заниженном в два раза по отношению к рыночному, 
сразу возникнет вопрос: а кому по этому курсу 
давать валюту? В очередь из желающих ее купить 
на таких условиях встанет полстраны. Значит, при-
дется договаривать, что это отказ от свободного 
хождения валюты и возврат к Госплану, одной из 
важных функций которого было распределение 
валютных ресурсов.

— Хоть какая-то польза от такой меры 
может быть?

— Есть ли польза в отказе от рыночной эко-
номики в стране? Есть желающие поспорить об 
этом. Мы вернемся в СССР, а с учетом объективных 
экономических трудностей — закончим так же, как 
СССР. Экспортеров придется обязать продавать 
всю валютную выручку только государству. По-
тому что ни один нормальный предприниматель 
не будет сдавать ее добровольно по такому курсу. 
Для добывающей промышленности такой курс 
будет означать убыточность: это эквивалентно 
тому, что цена на нефть уже не $28, а $14. Значит, 
значительная часть месторождений закроется. 
Либо нужно будет принять решение о том, что экс-
портер продает валюту по другому — реальному 
курсу. Но тогда как этот феномен объяснить всем 
остальным? Может быть, придется закрыть весь 
частный импорт и вести его централизованно. 
Классическая советская модель, которая однажды 
уже рухнула…

Михаил ЗУБОВ.

...ПО-СТАЛИНСКИc 1-й стр.

Случилось чудо. 22 января в первые 
минуты торгов на Московской бирже 
курсы доллара и евро упали более чем 
на 3%. Скачок произошел после того, как 
цена барреля Brent на некоторое время 
преодолела отметку в $31. Таким об-
разом, официальный курс на завтра со-
ставил 80,57 за доллар и 87,23 за евро. 
Как отмечают эксперты «МК», укрепле-
нию нацвалюты поспособствовала не 
столько подорожавшая нефть, сколько 
действия ЦБ. Мегарегулятор после рез-
кого падения «деревянного» вполне мог 
прибегнуть к валютным интервенциям. 
Хотя эта информация пока официально 
не подтверждена.

В любом случае рассчитывать, что цена «чер-
ного золота» вернется на прежние уровни, не 
стоит. В этом, например, уверена председатель 

Банка России Эльвира Набиуллина. Именно ЦБ 
на совещании с банкирами накануне мог «на-
стойчиво» попросить их отказаться от спекуляций 
на валютном рынке. Иначе так можно остаться и 
без рублевой поддержки.

«У банков три основных источника рублевой 
ликвидности, — говорит финансовый омбудсмен 
Павел Медведев. — Кредиты, межбанковские или 
ЦБ, а также вклады населения. Впрочем, если 
банки и могут закупить валюту, то немного. Дело 
в том, что по распоряжению ЦБ они не должны 

иметь большую открытую валютную позицию. У 
них не должна быть слишком большая разница 
между суммой, которую они должны в долларах, 
и той, которую им должны.

Крупными покупателями валюты на рынке 
являются не сами банки, а их так называемые 
карманные клиенты. Ходят слухи, что последние 
делают вид, что покупают доллары, а на самом 
деле за ними стоят кредитные организации. То 
есть владелец банка договаривается со сво-
им клиентом, что тот купит валюту. Правда, 

Эксперты «МК» объяснили, почему теперь он укрепился

ВЫБОРЫ

Выскажу свою версию. Британская 
государственная машина стала не-
вольной жертвой своей собствен-
ной неторопливости и неповорот-

ливости. Призванное «раз и навсегда пригвоздить 
Путина к позорному столбу» «окончательное рас-
следование» дела Литвиненко было затеяно в про-
шлую внешнеполитическую эпоху. В период, когда 
Лондон пребывал в убеждении: конструктивные 
отношения с Москвой нам нужны столь же сильно, 
как, допустим, пятое колесо в телеге. 

Но пока коронер Роберт Оуэн сочинял свой 
многостраничный документ о вероятной вино-
вности Кремля, внешнеполитическая конъюнктура 
в Лондоне изменилась самым радикальным об-
разом. Активно вмешавшись в ситуацию в Сирии, 
Путин в глазах Запада превратил себя из изгоя в 
лидера, которого невозможно игнорировать. 

Вот как, например, эту ситуацию в своем 
посвященном делу Литвиненко комментарии 
описал дипломатический редактор «Гардиан» 
Патрик Уинтур: «В настоящий момент Британия 
и Запад оказались в роли просителей России. 
Неожиданные действия Путина в сентябре этого 
года в Сирии трансформировали политический и 
военный баланс в этой стране. Запад, возможно, 
даже больше, чем Россия, хочет успеха перегово-
ров ООН (о сирийском мирном урегулировании. 
— «МК»), которые должны начаться в Женеве в 
понедельник. Очень может быть, что ни в одной 
западной столице сейчас нет более важного по-
литического приоритета, чем эти переговоры». 

Та же самая мысль обильно представлена и в 
газетных статьях других влиятельных британских 
журналистов. Общий смысл их призывов сводится 
к примерно следующему тезису: современная 
Россия — это, конечно, империя зла. И Литвиненко 
точно отравили по приказу из-за кремлевских 
стен. И по-хорошему, Москву, разумеется, стоило 
бы за это еще раз показательно наказать. Но что 
поделаешь, если Россия сейчас нам очень нужна? 
Жизнь реальна, жизнь сурова! Поэтому давайте 
отложим дело Литвиненко в долгий ящик и будем 
действовать так, как нам выгодно! 

Итак, расследование Роберта Оуэна еще не-
сколько месяцев тому назад превратилось в глазах 
британского политического класса из желанной 

возможности еще раз попинать Россию в нечто 
ненужное и несвоевременное. В странах с менее 
формализованными политическими нравами та-
кое расследование в подобных обстоятельствах 
могло бы или остановиться, или и вовсе исчезнуть 
с лица земли. 

Но в Британии так не делается. Здесь важно 
формальное соблюдение юридических процедур. 
Поэтому британские власти поступили в точном 
соответствии со старым как мир принципом: и не-
винность соблюсти, и капитал приобрести. Рассле-
дование закончено. Виновные названы. Но в силу 
высших государственных интересов преследовать 
этих виновных никто не собирается — по крайней 
мере, до того момента, пока внешнеполитическая 
конъюнктура опять не изменится. 

Теперь стоит поговорить о результатах рас-
следования коронера Роберта Оуэна. Британцы 
могут сколь угодно называть их окончательными. 
Мне они окончательными совсем не кажутся. 
Если называть вещи своими именами, то рас-
следование коронера Оуэна фактически зашло 
в тупик. «С высокой долей вероятности» решение 
об убийстве Литвиненко было одобрено в выс-
ших эшелонах российской власти — что на деле 
означает такое «судебное заключение», если 
перевести его с юридического языка на обще-
понятный? С моей точки зрения, приблизительно 
вот что: может, да, а может, нет. Доказать мы 
ничего не можем! 

Вышесказанное совсем не означает, что 
я пытаюсь отмазать тех граждан РФ, которых 

британское правосудие объявило непосред-
ственными виновниками смерти Литвиненко. 
Моя мысль состоит в другом. Смерть Александра 
Литвиненко по-прежнему является нераскрытым 
преступлением. Мы имеем дело с изощренной 
игрой спецслужб — игрой, которая по-прежнему 
не закончена и о большей части которой широкой 
публике так ничего и не рассказали. 

В Америке в 70-е годы Конгресс и суды са-
мых разных инстанций начали прижимать свои 
спецслужбы к ногтю, заставляя их раскрывать 
самые деликатные секреты своих специальных 
операций. Расследование коронера Оуэна — 
это пример чего-то прямо противоположного, 
пример самого тесного сотрудничества между 
спецслужбами и судебным расследованием. И 
это не оценочное суждение. Это констатация 
неопровержимого факта. 

Первоначально поиски виновного в смерти 
Литвиненко велись в формате так называемого 
коронерского расследования — формате, кото-
рый предусматривал информирование публики о 
всех аспектах дела. Но затем формат следствия 
поменяли на публичное расследование — формат, 
который, несмотря на свое название, является 
принципиально непубличным. Это позволило 
британским спецслужбам представить судье свои 
доказательства, не раскрывая своих источников 
и своих профессиональных секретов. Но это же 
самое обстоятельство делает итоги публичного 
расследования очень уязвимыми для критических 
стрел скептиков. 

Если принять на веру, что британские спец-
службы сказали судье Оуэну абсолютно всю прав-
ду и ничего, кроме правды, то тогда итоги его 
расследования действительно стоит признать 
окончательными. Но говорят ли когда-нибудь 
спецслужбы абсолютно всю правду, когда речь 
идет о противостоянии с главным стратегиче-
ским противником? Даже в самых продвинутых и 
демократических странах установление истины 
в суде является для спецслужб чем-то глубоко 
второстепенным. 

Возможно, когда-нибудь мы узнаем всю 
правду о страшной смерти Александра Литвинен-
ко. Но пока этот момент еще точно не наступил. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СУДЬЯ, КОТОРЫЙ ОПОЗДАЛ
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Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который делает личное 
участие в теле- и радиодебатах обя-
зательным для кандидатов в депу-
таты федерального парламента. Как 
бы обязательным: за отказ наказания 
не предусмотрено. На выборы Пре-
зидента РФ новые правила вообще не 
распространяются.

Законопроект был подписан группой 
депутатов-единороссов и предполагает прописать 
«обязательность» личного участия кандидатов в 
совместных мероприятиях. За отказ грозит  пере-
распределение эфирного времени. Новые правила 
будут обкатаны на выборах Госдумы — изменения 
вносятся и в закон о порядке их проведения.

Один из авторов инициативы, вице-спикер 
Сергей Неверов («ЕР»), заявил с трибуны, что 
«политик должен уметь отстаивать свою точку 
зрения», и «важно, чтобы каждый гражданин 
получил представление о том, за кого он отдаст 
свой голос».

«Открытость и конкурентность — именно та-
кую задачу поставил Президент России В.В.Путин 
— основатель нашей партии», и законопроект 
направлен на решение этой задачи, сказал он. 

Сам В.В.Путин за свою долгую политическую 
карьеру в предвыборных дебатах не участвовал 
ни разу. 

Да, признал вице-спикер: «в разные годы» 
депутатами из разных фракций вносились 

предложения по закреплению обязательности 
участия в дебатах («ЕР» их исправно отклоняла. 
— «МК»), но «кардинальное отличие» нынешней 
инициативы от прежних — норма о личном участии 
кандидатов в дебатах… 

Некоторые эксперты полагают, что ради этой 
нормы и писался законопроект: он лишает досту-
па к бесплатному теле- и радиоэфиру, к примеру, 
Алексея Навального (сам он быть кандидатом не 
может из-за судимости) и тех общественных дея-
телей или деятелей культуры, которые захотели 
бы поддержать своим авторитетом неприятных 
для власти кандидатов. 

«Как вы относитесь к идее распространить 
эти правила на выборы президента и губерна-
торов?» — спросил Владимир Чеботарев («СР»). 
«Эта норма, будучи прописанной в федераль-
ном законе, распространяется на выборы любых 
уровней, но выборы региональные и муници-
пальные регулируются законами субъектов РФ, 

и соответствующие изменения должны быть 
внесены в региональные законы», — заверил 
г-н Неверов. По его словам, если даже какой-то 
регион не захочет это делать, «обязательное уча-
стие в дебатах на региональных и муниципальных 
выборах, конечно, будет применено». 

«Если есть желание, внесите отдельную 
инициативу в закон о выборах президента», — 
предложил единоросс (у него такого желания 
нет). Он считает, что «до выборов президента 
еще есть время», и сначала надо посмотреть, как 
эта норма будет реализована на парламентских 
выборах.

Дмитрий Гудков («СР») уже пообещал ко 
второму чтению предложить поправку про де-
баты на президентских выборах и «посмотреть 
на реакцию большинства»…

Многие депутаты недовольны слабо-
стью санкций по отношению к отказавшимся 
от участия в дебатах — считать наказанием 

перераспределение времени. Тамара Плетнева 
предложила снимать «отказников» с выборов. 
«Наверное, это слишком сурово», — заявил в вы-
ступлении от фракции Алексей Диденко (ЛДПР): 
он считает, что достаточно хотя бы предупрежде-
ния избиркома, которое потом конкуренты «отказ-
ника» смогут использовать в своей агитации.

Говорилось и о том, что дебаты не повысят 
интерес граждан к выборам, если телеканалы по 
традиции «задвинут» предвыборные передачи на 
раннее утро, день или слишком поздний вечер. 
К тому же партий, имеющих право участвовать 
в выборах и выдвигать кандидатов без сбора 
подписей, теперь не 7, как было в 2011 году, а 14. 
Если поделить время «совместного мероприятия» 
на всех, получается сильно меньше минуты на 
каждого: при таких условиях о серьезном раз-
говоре говорить не приходится.

Представители парламентских партий ждут 
бед от «спойлеров» — таковыми здесь считают 
непарламентские партии. «Приходят на дебаты 
кандидаты, иногда даже эстетически себя не 
оформившие, скажем так, небритые…» — заявил 
Николай Коломейцев (КПРФ). «Мы друг с другом, 
как правило, находим тональность в общении 
и выдерживаем определенную планку, но если 
выйдет товарищ от какой-то партии и начнет 
плеваться, оскорблять, хулиганить — с этим 
есть проблема», — поддержал его Александр 
Тарнавский («СР»).

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕБАТЫ ЗА МАНДАТЫ: 
ПО МИНУТЕ НА ПАРТИЮ
Депутаты выполнили наказ президента, который лично  
в предвыборных дискуссиях ни разу не участвовал

хранятся валютные сбережения на счетах не 
банка, а вкладчика».

«Наверняка на совещании ЦБ помимо вопро-
сов, связанных с новыми требованиями к банкам 
по «Базель-3», которые вступили в силу 1 января, 
обсуждалась ситуация на валютном рынке, — 
продолжает управляющий партнер Kirikov Group 
Даниил Кириков. — Банки — главные спекулянты 
на ММВБ, и мегарегулятор попросил их умерить 
пыл. Тем более рычаги для этого есть. Например, 
сократить объемы кредитования. Кроме того, 
я думаю, что после того как доллар подорожал 
до 85 рублей, ЦБ мог возобновить валютные ин-
тервенции. Сомневаюсь, что нефть, выросшая в 
стоимости на 2–3 доллара, могла так серьезно 
отыграть курс отечественной валюты».

Аналитик MFX Broker Александр Гриченков: 
«Банки сейчас действительно активизировали 
покупку иностранной валюты на фоне крайне 
высокой волатильности рубля. Но ЦБ накануне 
рекомендовал экспортерам продавать валютную 
выручку. В ближайшие дни, вероятно, курс рубля 
все же стабилизируется на уровне 80 рублей за 
доллар».

Самое оптимистичное заявление по рублю, 
как и положено по должности, сделал председатель 
Комитета Госдумы по экономической политике, ин-
новационному развитию и предпринимательству 
Анатолий Аксаков: «Игроки рынка понимают, что 
будет отскок. Покупать доллары надо было хотя 
бы год назад. Сейчас это делать нет экономиче-
ского смысла: зачем приобретать доллары, если 
они потом упадут в цене? По моим прогнозам, к 
концу февраля цена нефти поднимется до $40 за 
баррель, а доллар будет стоить 70 рублей. К концу 
года стоимость «черного золота» составит $60 за 
«бочку» и выше, «зеленый» упадет до 60 рублей. 
Банки могут закупить их, только чтобы не возник 
ажиотаж среди населения при покупке валютной 
наличности. Безусловно, на конвертации валюты 
банки могут заработать. Впрочем, сейчас паники 
среди граждан нет. Конечно, спрос несколько 
повышен, но ситуации конца 2014 года не наблю-
дается. Россияне понимают, что покупать валюту 
сейчас не стоит — можно проиграть».

Ирина БАДМАЕВА.

Арсений Зверев, нарком и министр 
финансов СССР с 1938 по 1960 гг., 
придумал методику, которая сейчас 
называется индексом биг-мака.

Вдова Александра Литвиненко Марина и его сын Анатолий надеялись, что за 
вердиктом судьи Оуэна последуют новые санкции против России. Санкций, 
похоже, не будет.

НА ЧЬИ РУБЛИ РОС ДОЛЛАР
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Министерство обороны 
США приняло решение о 
размещении в Ираке 
бригад знаменитой 
американской 101-й 
воздушно-десантной 
дивизии. Цель — борьба с 
«Исламским государством» 
(ИГ, запрещенная в России 
террористическая группиров-
ка). Присутствие элитного 
подразделения поможет 
нанести «варварской 
организации окончательное 
поражение», уверен глава 
Пентагона Эштон Картер, 

сообщивший об отправке 
военных в своей статье для 
журнала politico. «ИГ — рак, 
угрожающий распространять-
ся. И, как любая форма рака, 
он не может быть уничтожен 
лишь путем удаления 
опухолей», — уверен Картер. 
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ВАЖНОВАЖНО

101-я воздушно-
десантная дивизия, 
сформированная в 
начале прошлого 

столетия, принимала участие 
во всех значительных 
конфликтах, где были 
задействованы США, — от 

Первой мировой войны до 
операций в Ираке и Афгани-
стане. На иракской земле 
«Кричащие орлы» (одно из 
названий дивизии, по 
изображению на ее эмблеме) 
не только осуществляли 
военные операции, но и 
принимали участие в восста-
новлении инфраструктуры 
страны, школ, больниц и т.п. 
Так что опыта 
службы в 
Ираке 
«орлам» не 
занимать.

«Да, вы не ослышались! Ко-
рова на свободе», — написал 
в Твиттере полицейский из 
103-го участка. Животное 
несколько часов передвига-
лось по городу, лавируя между 
машинами и прохожими, пока 
правоохранители не поймали 
его на автостоянке. И со-
общили в Твиттере, что «никто 
из полицейских не постра-
дал». Уточнение неслучайное: 
каждый год несколько десятков 
людей погибает от ударов ко-
ров при брыкании или бодании. 
Как правило, парнокопытные 
нападают на людей, будучи в 
стрессовом состоянии.

В Общественной палате 
РФ прошел «круглый стол» 
«Роль и место структур 
негосударственной сферы 
безопасности и ветеран-
ских общественных орга-
низаций в системе обе-
спечения национальной и 
общественной безопас-

ности». Как отмечалось на 
«круглом столе», пришло 
время координировать все 
ветеранские и обществен-
ные организации в сфере 
безопасности. Заместитель 
председателя Комиссии 
ОП РФ по общественному 
контролю, общественной экс-

пертизе и взаимодействию 
с общественными советами 
Дмитрий Галочкин рассказал, 
что полным ходом идет рабо-
та над редакцией Стратегии 
национальной безопасности 
с участием общественных 
организаций и гражданского 
общества. Он призвал пред-
ставителей ветеранских и 
общественных организаций 
сформулировать актуальные, 
на их взгляд, проблемы от-
расли и предложить решения.

Российский военнослужа-
щий Валерий Пермяков, 
обвиняемый в убийстве 
семьи Аветисян в армян-
ском Гюмри, полностью 
признал свою вину. В 
пятницу, 22 января, на за-
седании суда была зачита-
на заключительная часть 
обвинительного заключения. 
Пермяков заявил, что ему 
понятна суть и юридические 
квалификации обвинения, 
он признает себя виновным. 
После уточняющего вопроса 
судьи: «В чем?» — Пермяков 
ответил: «Во всем». 
Напомним, в Гюмри 12 
января 2015 года была убита 

семья Аветисян из шести 
человек, раненый полугодо-
валый ребенок скончался в 
больнице неделю спустя. По 
подозрению в преступлении 
в тот же день был задержан 

российский солдат-срочник 
Пермяков. Российский гар-
низонный военный суд при-
говорил его к десяти годам 
колонии строгого режима 
за дезертирство и хищение 
оружия. А дело об убийстве 
было выделено в отдельное 
производство и передано 
армянской стороне. След-
ственный комитет Армении в 
октябре 2015 года предъявил 
Пермякову помимо обвине-
ния в убийстве обвинения по 
статьям «Разбойное нападе-
ние», «Незаконное проникно-
вение», «Грабеж», «Попытка 
незаконного пересечения 
государственной границы».

ВОЙНА

ПОГОДА

КАЗУС

ИНИЦИАТИВА

ФЕМИДА

США ОТПРАВЯТ В ИРАК ЭЛИТНОЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ

ВЕТЕРАНСКИЕ И ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
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ПЕРМЯКОВ, ОБВИНЕННЫЙ В РЕЗНЕ В ГЮМРИ, ПРИЗНАЛ ВИНУ

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте

 

Нового соседа тигра Амура и козла Тимура можно увидеть в ролике,  
размещенном на сайте сафари-парка. Двухлетний леопард, доставленный самолетом из 
Праги, сейчас находится на карантине. В феврале, после акклиматизации и осмотра вете-
ринара, хищника выпустят в парк для леопардов — со скалами, мостами и видом на Уссу-
рийский залив. Пользователи сайта восхищаются красотой зверя и активно обсуждают, ка-
кое имя ему лучше дать. Среди предложений — Вацлав, Сафар, Путимир и Артур.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

САМЫЕ СНЕЖНЫЕ ДНИ В МОСКВЕ В 2012–2016 ГОДАХ

В пятницу, 22 января, в 
столице Молдавии про-
должились многотысяч-
ные митинги за отставку 
правительства и роспуск 
парламента. По оценкам 
организаторов, на улицы 
Кишинева вышли десятки 
тысяч протестующих. Ма-
нифестанты пикетировали 
здание Конституционного 
суда, куда социалисты на-
кануне передали требование 
о признании незаконным 
утверждение правительства 
Павла Филиппа. Они также 
провели митинги на площади 
перед зданием парламента 
и на центральной площади 
Кишинева. Протестующие 
перекрыли несколько цен-
тральных улиц, парализовав 
движение транспорта. Затем 
они одной большой колон-
ной направились к зданию 
общественного телевидения 
республики, чтобы провести 
там митинг против цензуры 
СМИ. В акции принимают 

участие сторонники Партии 
социалистов, «Нашей партии» 
и Гражданской платформы Da 
(«Достоинство и правда»), ко-
торые объединились в общую 
колонну. Люди скандируют: 
«Долой мафию!», «Плахотнюка 
в тюрьму!» Олигарх Владимир 
Плахотнюк считается «серым 
кардиналом» молдавской 
политики. Оппозиция убеж-

дена, что именно он стоит за 
утвержденным парламентом 
в среду новым премьером 
Павлом Филиппом. Накануне 
лидеры оппозиции на встрече 
с парламентским большин-
ством передали свои требо-
вания, главное из которых 
— досрочные парламентские 
выборы. Однако эти требова-
ния были отвергнуты.

SOSЕДИ

МИТИНГИ В КИШИНЕВЕ ЗАХВАТИЛИ ВЕСЬ ГОРОД

ИЗ НЬЮ-ЙОРКСКОГО МАГАЗИНА 
ПАРНОГО МЯСА СБЕЖАЛА КОРОВА
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Майкл БОМ, независимый американский журналист

3
РОССИЙСКАЯ БОЛЕЗНЬ 
ГИПЕРЗАВИСИМОСТИ
Геополитический вес РФ на мировой арене зависит 
непосредственно от ее экономического веса

Российское «вставание с колен» на мировой 
арене, проявляющееся в основном в Сирии, но 
также на Украине и раньше — в Южной Осетии и в 
Абхазии, — дело прекрасное для ура-патриотов. 
Но гораздо важнее для обычных (но вовсе не 
менее патриотичных) россиян, чтобы Россия 
вначале и прежде всего поднялась в экономи-
ческом плане.

Геополитический вес РФ на мировой арене 
зависит непосредственно от ее экономического 
веса, а не столько от ее военной мощи. К со-
жалению, Кремль опять ставит россиян перед 
тем же, порочным и сугубо советским выбором 
между «пушками и маслом». Одно дело, если бы 
первое второму не мешало (как в США). Но, увы, 
в России дела обстоят совсем не так.

И это при том, что у самих российских вла-
стей совсем нет проблем с «маслом». Чиновники 
высшего (и иногда даже среднего) звена как раз 
объедаются им.

Это напоминает мне горькое выражение про 
огромный разрыв между российскими властями 
и народом: «Власть нам часто говорит, что все 
российские граждане равны. Это действительно 
так, но с одним уточнением: увы, мы все равны… 
нулю!»

Достаточно посмотреть на Германию, Фран-
цию, Великобританию, Канаду и многие другие 
западные страны. У них не так много пушек по 
сравнению с РФ, но у них более высокий уровень 
жизни: не только доходы на душу населения, но и 
качественные медицина и образование, хорошая 
пенсионная система, большой средний класс, 
крепкая защита частной собственности и т.д.

Министр финансов Антон Силуанов сказал 
на Гайдаровском форуме, что он не исключает в 
2016 году экономического сценария 1998 года. 
Герман Греф отметил там же, что из-за того, что 
России не удалось создать современную эконо-
мику, страна находится в категории «дауншиф-
теров» — термин, который можно перевести как 
«скатывающиеся вниз страны». Самый крупный, 
быстроразвивающийся российский экспорт, ска-
зал Греф с горечью, — это утечка своих наиболее 
талантливых и инновационных умов.

В свою очередь, Дмитрий Медведев преду-
предил на этом же форуме, что россиянам надо 
готовиться к наиболее «худшему сценарию», если 
цены на нефть остаются низкими.

Из-за этой гиперзависимости от экспорта 
энергоресурсов (и, вообще, из-за других базовых 
экономических проблем, заложенных в саму мо-
дель российского госкапитализма) сегодняшний 
кризис имеет следующие показатели/черты: 
за последние два года рубль обесценился по 
отношению к доллару больше чем в два раза; 
инфляция выросла — в то время, когда реальные 
доходы населения упали; безработица увеличи-
лась, и количество бедных повысилось на 7 млн 
человек, теперь составляя 22 млн (15 процентов 
населения).

Российские «антисанкции» в виде запретов 
многих импортных продуктов питания и других 
товаров сделали и без того плохую экономиче-
скую ситуацию еще хуже. Можно рассматривать 
эти «ответные меры» как еще одну попытку Крем-
ля проявить себя в качестве уже состоявшейся 
«мировой державы». Именно таким образом, счи-
тает Кремль, должна отвечать «уважающая себя» 
крупная страна. Другое дело, что эта попытка 
«поставить США и союзников на место» вышла 
России — вернее, россиянам — боком. Из-за си-
стемно порочной российской экономики, которая 
слишком сильно зависит от базовых импортных 
товаров, эти антисанкции сыграли злую шутку с 

благосостоянием обычных россиян. 
Более того, из-за резкого спада ВВП Рос-

сия больше не входит в первую десятку самых 
крупных экономик мира. По номинальному ВВП 
даже Мексика теперь опережает Россию. 

Вместе с тем Россия тратит около 1 млрд 
евро в год — на финансирование Донбасса (по 
утверждению немецкого Bild) и еще несколько 
миллиардов долларов каждый год — на свои 
внешнеполитические проекты в Южней Осетии, 
Абхазии, Приднестровье, Белоруссии, Армении 
и других странах СНГ. По сути дела, мало что 
изменилось с советских времен, когда Москва 
финансировала такие внешнеполитические 
«проекты», как Куба, Монголия, Ангола, Вьетнам 
и вся Восточная Европа.

Но тем не менее Медведев, который явно 
не хочет, чтобы страна наступила на те же са-
мые советские грабли, сказал на Гайдаровском 
форуме, что «России надо жить по средствам». 
Сложно с ним поспорить. По одежке надо про-
тягивать ножки.

Вашингтону, между прочим, тоже надо жить 
по средствам, но самая главная разница в том, 
что весь мир, в том числе и Россия, стоит в оче-
реди, чтобы отдавать США низкопроцентный 
кредит в виде покупки американских гособли-
гаций. У России нет такой роскоши.

Сегодняшние экономические проблемы в 
России — не ситуативные, а сугубо системные. 
Силуанов, Греф, Алексей Кудрин и многие другие 
ведущие российские экономисты часто говорят 
об острой необходимости провести фундамен-
тальные экономические реформы в стране. 

Где эти реформы? Почему они не были про-
ведены в самые «тучные годы», когда цены на 
нефть превышали $100 за баррель? Я бы ввел в 
обиход новый термин — «российская болезнь». 
Термин «голландская болезнь» уже изжил себя, 
так как Нидерланды давно вылечили себя от 
своего самого главного экономического за-
болевания — гиперзависимости от экспорта 
энергоресурсов. Но Россия все еще этим болеет 
и болеет. И, соответственно, ее избы все еще 
горят и горят.

Самый меткий и хлесткий тезис Грефа в 
выступлении на Гайдаровском форуме — что 
Россия является системно отстающей и про-
игравшей страной на мировой экономической 
арене. И разрыв между Россией и странами 
со здоровыми, развитыми и диверсифициро-
ванными экономиками «будет больше, чем во 
время прошлой индустриальной революции», 
по мнению Грефа. 

Именно поэтому президент Барак Обама 
был прав, когда он в 2014 году назвал Россию 
«региональной державой», как бы обидно это 
ни звучало для русского уха. Вместе с тем Гер-
мания, Франция, Великобритания, Бразилия и 
Япония также являются «региональными дер-
жавами», но по противоположной причине: у них 
— экономическая мощь без военной мощи (а у 
России — наоборот). Только США пока сочетают 
и ту, и другую мощь, хотя Китай приближается 
к этому статусу (несмотря на его сегодняшний 
экономический спад).

Как стать глобальной державой в XXI веке, 
если мощной военной силы — даже включая/
имея крупнейший ядерный арсенал — самой 
по себе недостаточно для этого? 

Ответ на этот вопрос может легко найти 
в простонародной мудрости, приведенной 
бывшим президентом Биллом Клинтоном в его 
предвыборной кампании против Буша в 1992 
году: «It’s the economy, stupid».

20 января 2016 года Русфонд направил 
заявление в СК России с просьбой воз-
будить уголовное дело по факту хище-
ния денежных средств наследниками 
Жанны Фриске. В сообщении, опублико-
ванном на сайте, говорится, что у фонда 
появилась «информация о том, что день-
ги со счета Жанны исчезли». 

Отец певицы рассказал «МК», что у него 
есть чеки на крупные суммы, потраченные на 

лекарства для Жанны. Однако никаких офици-
альных приглашений от Русфонда предоставить 
их он не получал. «Я ни разу в этом фонде не был 
и никого лично там не знаю. Я не представляю, 
почему они говорят, что мы похитители? Разве 
можно так обвинять людей без суда и следствия? 
Я готов в суде предоставить все документы». 

— Я не знаю, что за убедительная инфор-
мация у фонда имеется, — вздыхает Владимир 
Борисович Фриске. — В настоящий момент все 

наследство Жанны арестовано, так как идет суд 
между нами и Шепелевым. Также арестованы и 
все счета. Так что даже мы не знаем их состояние 
и не можем пока получить доступ к секретной 
банковской информации. Может, все деньги ле-
жат там, а может, и нет. Хотя лично мое мнение, 
что на счетах моей дочери не осталось и копей-
ки — всеми деньгами распоряжался Дмитрий 
Шепелев.

Владимир Борисович рассказал «МК», что 
банковские карты Жанны попали к нему в руки 
9 мая 2015 года.

— Я должен был лететь в Израиль и Бельгию 
за лекарствами, и Шепелеву пришлось отдать мне 
кредитки. В конце мая я купил препаратов почти 
на 200 000 евро. Плюс еще потом докупал всего 
необходимого где-то на 60 000 евро. Все чеки, 
естественно, у меня сохранены. Но за ними ко 
мне никто не обращался. Я сам сегодня звонил 
в Русфонд. Спросил, что такое они пишут, какое 
такое хищение? Пусть пришлют мне официальную 
бумаги или приедут, я покажу им то, что у меня 
есть, отчитаюсь. Но так же, насколько я понимаю, 
они должны спрашивать с Шепелева. Потому 
что при жизни Жанны он с благотворительным 
фондом контактировал, не я. Он был с дочерью за 
границей на лечении, он подписывал и оплачивал 
все счета. Первые восемь месяцев мы за свои 
деньги все делали, фонд подключился только в 
октябре 2015 года. 

Адвокат семьи Фриске Александр Карабанов 
говорит, что их сторона крайне заинтересована 
в расследовании. Так как родители певицы хотят 
знать, как и на что Дмитрий Шепелев тратил день-
ги Жанны: «Установить, кто и как распоряжался 
деньгами со счетов Жанны, можно по запросу 
следственных органов. Мы сами не имеем до-
ступа к секретным банковским данным», — объ-
ясняет адвокат. 

— Владимир Борисович, а Дмитрий до 
сих пор не выходит с вами на связь?

— Нет, не выходит. Я ничего не знаю о внуке, 
где он? Наверное, Шепелев увез его куда-то. 
Суд по праву видеться с Платоном тоже нам 
еще предстоит. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

СКАНДАЛ
АРМИЯ

РЕГИОНЫ

Владимир ФРИСКЕ: «МОГУ ПРЕДОСТАВИТЬ 
ВСЕ ЧЕКИ ЗА ЛЕЧЕНИЕ ЖАННЫ»

ПОБОЧНЫЙ 
ЭФФЕКТ...

ЗДОРОВЬЕ

c 1-й стр.
Врач одного из стационаров 

опубликовала в профессиональ-
ном медицинском интернет-
сообществе душераздирающий 

пост: «… в рамках то ли импортозамещения, то 
ли экономии полностью прекращены закупки 
лекарств иностранного производства. Во всех 
стационарах лечат только российскими анало-
гами, даже в тех случаях, когда все знают, что 
они очень низкого качества. Огромная беда с 
антибиотиками. За всю свою жизнь до введения 
импортозамещения псевдомембранозный колит 
я видела один раз. Псевдомембранозный колит 
— осложнение антибактериальной терапии, про-
является в тяжелейшей диарее, которую пожилые 
пациенты могут не перенести. Прямо сейчас у 
нас по больнице 20 человек с псевдомембраноз-
ным колитом, у меня — 3 пациента. У меня уже 
были бабушки, которых понос убил. Это 
безумие».

Кто-то, прочтя этот пост, попытался пошу-
тить: мол, наши антибиотики — лучшие в мире, 
лечат не только от инфекций, но и от запоров. 
Однако, конечно, в целом не до смеха. Пользо-
ватели соцсетей активно подхватили эту тему. 
«Подтверждаю, жена работает в Склифе, закупки 
иностранных препаратов практически прекраще-
ны», — пишет один москвич. «Мои родственники 
— врачи. В наших аптеках лекарства есть, а в 
больницах — нет, больным пpедлагают их по-
купать и приносить с собой, если они, конечно, 
хотят выздороветь», — рассказывает другой 
пользователь. «Работаю в психбольнице, у нас 
перебои с импортными лекарствами», — пишет 
доктор из столицы. «Мне на протяжении послед-
них 6 месяцев в крупной  больнице (у меня там 
мама в онкологии полгода провела) говорили, 
что ограничения в иностранных лекарствах аб-
сурдны и создают большие проблемы в лечении. 
Пациенты сами покупают ряд лекарств», — рас-
сказывает еще один форумчанин. «Антибиотики 
российского производства гораздо чаще вы-
зывают побочные эффекты, — отмечает врач 
из медицинского интернет-сообщества. — При 
применении в рекомендуемых дозах не удается 
достичь терапевтического эффекта, при уве-
личении дозы побочные эффекты становятся 
непереносимыми и требуют отмены препарата, 
проявляется нефро- и гепатотоксичность. Мно-
гие химиопрепараты российского производства 
отличаются низкой степенью терапевтического 
эффекта». «Отцу врач сказал: покупайте им-
портные лекарства и приносите, у нас нет. И это 
федеральная клиника!» — жалуется Савелий А. 
«Первое, что делали фашисты на захваченных 
территориях, — отбирали лекарства. Это то, что 
мы видим сейчас в России», — подытоживают 
форумчане.

Одна из главных причин происходящего 
— с прошлого года правительство запретило 
закупать для государственных нужд (больниц, 
поликлиник) иностранные препараты, у которых 
есть хотя бы пара российских аналогов. И это, 
конечно, еще не все. В прошлом году на откуп 
госкорпорации «Ростех» (точнее, его «дочке» — 
Национальной иммунобиологической компании) 
отданы все госзакупки и все производство вакцин 
для Национального календаря прививок. Теперь 
импортные вакцины для бесплатной вакцинации 
государством не закупаются вообще. Это уже 
привело к тому, что иностранные вакцины исчезли 
не только из поликлиник, но и... из коммерческого 
сектора. Их не найти даже за деньги!

Сообщений на эту тему — тьма. «Нормаль-
ную прививку для годовалого ребенка теперь не 
достать, даже в платных клиниках. Только отече-
ственные!» — рассказывает одна молодая мама 
из столицы. Из Смоленска, Пскова, Екатеринбурга 
сообщают, что пропали импортные вакцины от 
дифтерии и столбняка. «Моя одноклассница из 
Томска, мама маленького ребенка, боится при-
вивать его российской вакциной, говорит, от них 
очень много побочных эффектов. Она делает вак-
цинацию в платной клинике, но даже там теперь 
нет иностранной вакцины ни по ОМС, ни платно. 
Она просила аптеки привезти препарат, но ей 
отказали», — рассказала «МК» одна сотрудница 
московской клиники. «Нас лишают выбора, ладно 
бы только на сыр. Но лекарства!!!» — буквально 
кричит в интернет-сообществах народ.

Выход новых иностранных лекарств на рос-
сийский рынок значительно усложнился и после 
введения статьи Закона о лекарствах, требующей 
обязательное проведение в России локальных 
клинических исследований для лекарств, которые 
уже зарегистрированы в Европе или США. На 
такие исследования уходят годы и миллионы — 
многие фирмы просто плюют и отменяют «визит» 
на наш рынок. В дураках — опять-таки пациенты, 
которые остаются без инновационных лекарств. 
Недавно письмо на эту тему Медведеву написал 
глава ФАС Игорь Артемьев.

Разрешится ли эта ситуация — пока непо-
нятно. Но в целом перспективы нас ждут, увы, 
туманные. Той же «дочке» «Ростеха» уже переданы 
все госзаказы на поставку препаратов от тубер-
кулеза, препаратов крови и средств для лечения 
ВИЧ и гепатитов. Часть этих лекарств пока не про-
изводится в России, однако скоро будут — наши 
производители это пообещали президенту. Так 
что нелишне вспомнить известную пословицу: в 
нашей стране лучше не болеть. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

«В 2016 году на западном направлении 
будут сформированы три дивизии. Еще 
одна дивизия появится на центральном 
направлении», — рассказал в пятницу 
главнокомандующий Сухопутными вой-
сками генерал-полковник Олег Салюков.

Сейчас основу Сухопутных войск составля-
ют бригады. Дивизии, которые уже формируются 
на западном направлении, будут превосходить 
их по огневой мощи и ударной силе и будут 
способны выполнять задачи на более широком 
фронте. Новые формирования появятся не на 
пустом месте, а будут организованы на базе 
существующих бригад.

В целом, говоря о ситуации в Сухопутных 
войсках, Олег Салюков подчеркнул, что сейчас 
они обеспечены вооружением и военной тех-
никой на 95 процентов — это более 280 тысяч 
единиц. «Из них 35 процентов или более 96 
тысяч единиц — это современные образцы», 
— сказал главком. В прошлом году в воинские 
части постоянной готовности Сухопутных во-
йск поступило более 2,5 тысячи единиц новой 
и модернизированной техники, что позволило 
перевооружить шесть соединений.

Сейчас техника, которая поступает в во-
йска, по своим характеристикам не уступает, 
а по некоторым из них превосходит основные 

зарубежные аналоги.
К примеру, Ракетные войска и артилле-

рия Сухопутных войск уже оснащены шестью 
бригадами оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-М», аналогов которым 
на Западе нет. «В 2016 году спланировано осу-
ществить его поставки еще в две бригады», 
— сказал Салюков.

Кроме того, по его словам, модернизиро-
ванными танками, боевыми машинами пехоты 
и бронетранспортерами в 2015 году оснащено 
шесть общевойсковых соединений, а в 2016 
году будет переоснащено еще три соединения. 
В первом квартале 2016 года на реактивную си-
стему залпового огня «Торнадо-С» спланировано 
перевооружение одной бригады.

«Если говорить по системам ПВО, то в 
войска начал поступать переносной зенитный 
ракетный комплекс «Верба». Отличный ком-
плекс, просто великолепный», — оценил ПЗРК 
Салюков. Кроме того, в войска будут поставлены 
ЗРК Тор-М2, «Бук-М2», один комплект «Бук-М3». 
Система С-300 В4, которая обладает повы-
шенной дальностью, уже поступает в войска 
противовоздушной обороны.

В завершающей стадии испытаний сей-
час находится межвидовый артиллерийский 
комплекс «Коалиция-СВ», который вскоре по-
ступит в войска. «Это тоже уникальный ком-
плекс, который, в частности, имеет новейший 
режим стрельбы «шквал огня», когда несколько 
снарядов, выпущенных из одного орудия под 
разными углами, одновременно приходят в одну 
точку. Боевые возможности того комплекса в 
два раза превышают все существующие», — 
заявил Салюков.

Салюков пояснил также, какие подразде-
ления сейчас находятся в Крыму, отметив, что 
дислоцированные там соединения и воинские 
части не являются формированиями Сухопут-
ных войск, а входят в состав Черноморского 
флота.

Главком при этом подчеркнул, что при 
необходимости в Крым будут переброшены 
подразделения Сухопутных войск. «Если такая 
задача будет поставлена, мы ее выполним», — 
заявил он.

Александр СТЕПАНОВ.

МИНОБОРОНЫ 
РАЗВОРАЧИВАЕТСЯ НА ЗАПАД

Россия формирует  
три дивизии Отец певицы утверждает,  

что Русфонд к нему  
не обращался за отчетом  

о деньгах
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Митинг в Грозном, должный олицетво-
рять массовую поддержку населением 
идей Рамзана Кадырова, получился 
многолюдным, заорганизованным, но 
скоротечным. Началась акция аж в 8 
утра, что для общероссийских митингов 
не свойственно. А закончился задолго 
до полудня.

Столь ранний массовый выход на улицы был 
связан с тем, что пятничная молитва мусульман — 
Джума-Намаз — совершается в полдень. После 
нее — время общения и отдыха. А все светские 
дела нужно успеть завершить до 12 часов дня. 

Люди шли на митинг трудовыми коллектива-
ми, с однотипными плакатами. Часть агиток была 
из разряда «за» — к этой категории можно отнести 
многочисленные фотопортреты главы Чечни, 
его отца Ахмата Кадырова и безликие призывы 
«Кадыров — патриот России». Увесистая же доля 
агитпродукции разными нехорошими словами 
поминала «пятую колонну» в целом и отдельных 
ее представителей в частности. Вот один из при-
меров подобного творчества: «Пятая колонна 
лжива и зловонна». Из персоналий на плакатах 
чаще других фигурировала фамилия Ильи Яшина. 
Это и понятно: именно Яшин опубликовал откры-
тое письмо Кадырову с предложением устроить 
откровенный разговор об обстоятельствах гибели 
Бориса Немцова. 

К 10.30 на площади и окрестных улицах, по 
данным грозненской полиции, собрался один 
миллион человек (на участие в мероприятии было 
заявлено 750 тысяч). По данным очевидцев и судя 
по фотографиям, людей все же было меньше, 
хотя все равно много. Если учесть, что, по данным 
Госкомстата, в Чечне проживает 1 миллион 393 
тысячи человек, свозили на митинг людей со 
всех окрестностей.

Сам глава Чечни на митинге так и не высту-
пил. Официальную точку зрения местной власти 
представили министр ЧР по национальной по-
литике Джамбулат Умаров, который пообещал, 
что «сегодняшний день будет вписан золотыми 
буквами в историю России», и глава парламента 

ЧР Магомед Даудов, перечисливший всех вра-
гов Чечни и лично Рамзана Кадырова. Ярче всех 
звучала речь байкера Хирурга. Александр Зал-
достанов сообщил, что приехал поддержать 
Кадырова как «ночной волк — ночного волка». 
А правозащитникам посоветовал «прекратить 
разводить слюнявку и вить вьюна». Из необыч-
ных участников действа можно отметить и бла-
гочинного Наурского района отца Амвросия, 
начавшего свою речь обращением к Кадырову 
«ваше превосходительство».

«МК» поинтересовался у главного плакатного 
героя митинга в Грозном Ильи Яшина, как он от-
носится к своей «популярности» в Чечне:

Илья ЯШИН, заместитель председателя 
ПАРНАСа:

— К свой популярности на митинге я отно-
шусь философски. У меня большие сомнения, что 
большинство людей, которые поднимали эти пла-
каты, понимали, о чем идет речь: кто такой Яшин, 
чем он не угодил Кадырову, почему он должен 
сидеть в тюрьме и ехать домой… Большинство 
людей на этот митинг просто согнали. Изобилие 
плакатов связано с явным раздражением Кады-
рова, а разозлился он, потому что мы бьем по 
больным местам — коррупции, причастности к 
политическим убийствам и противопоставлению 
себя российскому народу. У меня конфликта с 
чеченским народом нет, а вот Рамзан Кадыров 
— это другой разговор. 

Елена ГАМАЮН, Валерия МАРКОВА. 

КАДЫРИНГ ПЕРЕД 
ПЯТНИЧНОЙ МОЛИТВОЙ
На акцию в Грозном пришло 75% населения Чечни 

Минюст в пятницу опубликовал законо-
проект, уточняющий понятие «полити-
ческая деятельность» в Законе об НКО — 
иностранных агентах. Вопрос в течение 
трех месяцев обсуждался в рабочей 
группе при Администрации Президен-
та — она была создана после встречи 
Владимира Путина с членами СПЧ, на 
которой правозащитники раскритико-
вали «резиновое» определение. Многие 
замечания к нему так и не были учтены в 
итоговом документе.

«Политической», согласно законопроекту, 
считается деятельность в сферах госстроитель-
ства, обеспечения законности, правопорядка, 
безопасности, обороны страны, ее социально-
экономического и национального развития, 
внешней политики, целостности и устойчиво-
сти политической системы, функционирования 
органов государственной власти и местного 
самоуправления, регулирования прав и свобод 
человека. Не относится к ней деятельность в обла-
сти науки, культуры, искусства, здравоохранения, 
благотворительности и защиты растительного и 
животного мира.

В документе говорится, что попасть в ре-
естр НКО — иностранных агентов организация 
может за проведение собраний, митингов, де-
монстраций, пикетов, публичных дискуссий или 
выступлений, участие в выборах и наблюдение 
за их проведением, публичные обращения к 

госорганам и органам местного самоуправления 
и их должностным лицам и за «иные действия, 
оказывающие влияние на их деятельность, в том 
числе направленные на принятие, изменение, от-
мену законов или иных правовых актов». Формой 
«политической деятельности» также считается 
распространение оценок принимаемых госу-
дарственными органами решений и проводимой 
ими политики, осуществление деятельности, 
направленной на формирование общественно-
политических взглядов и убеждений, в том числе 
путем проведения и обнародования социологи-
ческих опросов, вовлечение в эту деятельность 
граждан, в том числе несовершеннолетних, и ее 
финансирование.

«Минюст собрал всю правоприменительную 
практику за три года и механически перечислил 
ее в законопроекте, он не услышал позиции 
общественных организаций и позиции СПЧ, — 
сказал «МК» сопредседатель Совета движения 
в защиту прав избирателей «Голос» Григорий 
Мельконьянц (организация одной из первых 
попала в реестр иностранных агентов, позже она 
отказалась от иностранного финансирования, но 
Минюст не исключил ее из реестра из-за того, 
что член Совета движения Роман Удот в начале 
июля 2014 года получил $4600 от Международ-
ного центра электоральных исследований Литвы 
на основании авторских договоров. — Авт.). По 
мнению Мельконьянца, политическая деятель-
ность — это исключительно борьба за власть, 

все, что связано с поддержкой кандидатов на 
выборах и их финансированием; в документе 
же дана широкая и бессистемная трактовка 
понятию. «В уточненном списке критериев есть 
допущения, а также иные действия, — пояснил 
он. — Это оставляет возможность для творче-
ства региональных отделений Минюста. Вы 
не так посмотрели на чиновника, который вы-
ходил из администрации, а он это воспринял 
как попытку повлиять на принятие решения». 
Мельконьянц напомнил, что в практику вошло 
внесение в реестр даже организаций, не полу-
чающих иностранного финансирования (имеет-
ся в виду Комитет по предотвращению пыток. 
— Авт.). «Раньше общественные организации 
говорили, что нужно уточнять понятие «поли-
тической деятельности, теперь будут говорить, 
что необходимо уточнить понятие «иностранного 
финансирования», — сказал он. — Практика 
бесконечных поправок ни к чему не приведет. 
Единственное, что можно сделать с законом, 
— отменить».

Член Общественной палаты, участница ра-
бочей группы при Администрации Президента 
Елена Тополева-Солдунова сказала «МК», что 
законопроект все еще нуждается в доработке: 
в нем нечетко проведена граница между дея-
тельностью организации и деятельностью ее 
сотрудников. Так, например, член СПЧ Игорь 
Каляпин одновременно возглавляет Комитет 
по предотвращению пыток, недавно внесенный 
в реестр; в похожей ситуации оказались многие 
члены ОНФ. Это политическая деятельность или 
нет? Самое главное, по ее словам, в кратчайший 
срок направить в СПЧ замечания, в ближайшие 
две недели совет проведет специальное засе-
дание. Также необходимо провести ревизию 
реестра и убедиться, что все решения соответ-
ствуют новому закону. Если по итогу окажется, 
что ни одна организация не может из него выйти, 
то в чем тогда смысл корректировки? 

Валерия МАРКОВА. 

ИНОСТРАННЫЕ 
АГЕНТЫ НАВСЕГДА  

ЗАКОНОПРОЕКТ

Хотели как лучше, а получилось еще хуже: теперь 
«политической» можно признать любую деятельность

Одна часть 
митингующих 
славила 
Кадырова.

Вторая часть — 
поносила либералов.

Байкер Хирург потребовал 
от правозащитников 
«прекратить разводить 
слюнявку».
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Институт расположен в отдалении от жилых 
районов Москвы. Еще бы! Ведь кроме изучения 
плазменного кристалла, работы с лазерными 
технологиями, сложных астрофизических иссле-
дований здесь примерно по сто раз в год про-
изводят очень мощные взрывы. Как по секрету 
рассказали мне рядовые сотрудники, у них во 
время экспериментов подпрыгивают компьютеры 
на столах, а иногда и стекла в ближайших корпусах 
вылетают. До последнего времени многое из того, 
что здесь делали, было засекречено, но Владимир 
Евгеньевич сделал для нас исключение, понятно, 
исключив все вопросы, связанные с ВПК.

Как в Москве 
смоделировали 
Чернобыль…
Входим во Взрывной центр РАН. Даже не 

верится, что за скромной деревянной дверью 
нас ждет настоящая «адская машина» — самая 
крупная в мире стальная взрывная камера, которая 
представляет собой огромный шар диаметром 
11 метров и весом 800 тонн. Толщина стенок у 
шара 10 сантиметров, выдерживает силу взрыва 
в тонну тротила!

— Это наш центр коллективного пользова-
ния, — поясняет Владимир Фортов. — Установка 
была создана 10 лет назад в Северодвинске по тех-
нологии изготовления атомных подводных лодок 
и не имеет аналогов в мире. В ней мы моделируем 
все серьезные взрывы, с которыми доводилось 
сталкиваться человечеству. В частности, взрыв на 
Чернобыльской АЭС, на АЭС «Три-Майл-Айленд» 
в США, на Фукусиме. Все они происходили по 
схожему сценарию: выделялся водород, смеши-
вался с воздухом, происходила мощная детонация. 
Как ни странно, процесс взрыва газовых систем 
исследован очень плохо. Он является некоей ком-
бинацией газодинамики, химической кинетики, 
теплопереноса... По отдельности все эти явления 
описываются достаточно хорошо, а в комбинации... 
Надо еще работать. В этой камере мы проводим 
различные взрывные эксперименты: смешива-
ем водород с воздухом, водород с кислородом, 
изучаем все стадии развития взрывного процесса, 
чтобы понять, как можно предотвратить детона-
цию, а потом дать необходимые рекомендации 
атомщикам. 

«Да в этом районе, наверное, землетрясе-
ния — обычное дело?» — думаю я, но задать вопрос 
не успеваю. Фортов, словно прочитав мои мысли, 
предупредительно замечает: 

— Видите вот эти элементы по всей окруж-
ности установки? Это амортизаторы, которые 
не дают возможности акустическому сигналу и 
ударной волне пойти в землю и вызвать сейсмо-
эффект. Внизу и вверху шара установлена сложная 
электроника — разные стадии детонации диа-
гностируются ею за миллионные доли секунды с 
высочайшей точностью.

Но однажды с «шариком» все-таки произо-
шло ЧП. Это было во время одного эксперимента, 
когда мощность взрыва была заложена почти на 
пределе возможностей установки. В момент куль-
минации с нее сорвало крышку, а шесть стальных 
башмаков, по 16 кг каждый (которые должны были 
ее удерживать, но не смогли), разлетелись по 
округе на сотни метров. Три из них нашли сразу, 
четвертый — спустя несколько дней на другой 
стороне дороги (он чудом не попал в соседнее 
здание), еще два не нашли вовсе, пришлось за-
казывать новые.

— Ошибки, — говорит Владимир Фортов, — 
показатель того, что вы действительно двига-
етесь вперед, работаете на максимуме своих 
возможностей. 

...а в Арзамасе —  
планету Юпитер
Но есть вещи, которые впечатляют даже боль-

ше, чем взрывная сфера, установленная в ОИВТ. 

В марте минувшего года в Арзамасе, во ВНИИ 
экспериментальной физики Росатома, под руко-
водством Владимира Евгеньевича исследователи 
первыми в мире сумели сжать плазму дейтерия 
до экстремально высокого давления в 55 млн (!) 
атмосфер. 

— Это совместная работа РАН и ядерного 
центра в Арзамасе, — поясняет Владимир Евге-
ньевич. — Сейчас много говорится о том, что нужно 
проводить междисциплинарные исследования. 
А мы их давно проводим. В данном случае мы 
сложили наши усилия и сделали эксперимент 
по получению плазмы дейтерия, сжатой до дав-
ления 55 миллионов атмосфер. Для сравнения: 
у Юпитера, который обладает огромной массой 
и гравитацией, внутри, в центре, давление как 
раз этого диапазона. То, что в лаборатории уда-
лось воспроизвести процессы, происходящие 
в Юпитере, это серьезный результат. Особенно 
если учесть, что у нас с вами под ногами, то есть 
в центре нашей планеты, «всего» 3,4 миллиона 
атмосфер. 

— Для чего понадобился такой необычный 
на первый взгляд эксперимент и какими сред-
ствами удалось добиться результата?

— Он нужен прежде всего для понимания, как 
устроено вещество при экстремально больших 
сжатиях. Это расширяет наши мировоззренческие 
представления. Экстремальные состояния со 
значительно меньшими давлениями для человека 
разрушительны и опасны. Нас, к примеру, может 
убить давление всего в 0,1–0,3 атмосферы... А для 

Вселенной миллионы и даже миллиарды, триллио-
ны атмосфер — это самые типичные условия, в ней 
98% видимой материи находится сжатой до таких 
или более высоких давлений. Мы с вами — явное 
исключение из правил. 

Теперь расскажу о том, как ученые добились 
рекордных сжатий. Это происходит путем гене-
рации мощной ударной волны в специальном 
экспериментальном устройстве. Установка эта 
выполнена в форме полусферы размерами в де-
сятки сантиметров. В нее закачивают исходный 
холодный дейтерий, потом обкладывают взрыв-
чаткой и при помощи специальных детонационных 
линз одновременно с очень высокой симметрией 
сжимают. Взрывы происходят за очень короткое 
время — за десять в минус шестой степени се-
кунды. Применяется очень сложная технология, 
очень тонкая электроника.

— И что же случилось с веществом при 
сильном сжатии, как в Юпитере?

— Вещество в этих экстремальных условиях 
радикально меняет свои свойства. Под действием 
гигантских давлений и температур оно ионизи-
руется, переходит в плазменное состояние. Оно 
становится хорошим проводником тока, сильно 
светит, меняет свой фазовый состав. В плазме 
распространяются ударные и акустические волны, 
солитоны, она становится очень интересным и 
необычным физическим объектом.

Мы каждый день 
пользуемся термоядерной 
реакцией
— Есть ли у всего этого прикладное 

значение?
— В первую очередь полученная плазма по-

может нам получать энергию. Все физики знают, 
что звезды получают энергию в результате тер-
моядерных реакций. Дальше эта термоядерная 
энергия звезд переходит во все иные извест-
ные виды энергии: уголь, газ, нефть, органику, 
древесину, гидроэлектроэнергию и т.д. В итоге 
получается, что все мы пользуемся природной 
термоядерной энергией. 

Но многие уже сейчас начинают поднимать 
панику: мол, вот кончится нефть-уголь, и мы 
останемся без источника существования. Это 
неправда! Физики сделали не только водородную 
бомбу — самое разрушительное оружие, но и 
сделают, когда это будет нужно, термоядерную 
реакцию на Земле. В этом нет сомнения. С прин-
ципиальной точки зрения физики уже понимают, 
как это надо делать, и отдельные элементы уже 
реализовали. Только для полномасштабного 
осуществления нужны очень дорогие, большие 
и сложные установки. Пока их не строят, потому 
что нефть дешевая. Но когда цена ее подскочит 
до 500 долларов за баррель, вот тогда станет 
выгодно строить промышленную термоядерную 
установку.

Когда люди начнут строить эти термоядерные 
реакторы, они должны знать, как будет вести себя 
вещество при большом сжатии и при высоких 
температурах. Давление должно быть порядка 
миллиардов атмосфер, а температура — сто мил-
лионов градусов. Это цель проекта термоядерного 
синтеза с инерционным удержанием плазмы. По-
добный реактор — токамак уже строится в Када-
раше, во Франции. Не такими высокими темпами, 
как хотелось бы... В этой связи советский академик 
Лев Андреевич Арцимович как-то ответил на во-
прос о том, когда появятся в мире термоядерные 
реакторы, так: «Не раньше чем человечеству это 
будет нужно». 

— Я читала, что в опытах по сжатию водо-
рода ученые рассчитывают в будущем полу-
чить металлический водород и попытаться 
создать на его основе высокотемпературные 
сверхпроводники. Мне кажется, что этот ре-
зультат понадобится человечеству раньше 
токамака. Ведь если перевести нашу тради-
ционную электрическую сеть на высокотемпе-
ратурные сверхпроводники, ток по ней будет 
течь без потерь на электросопротивление. 
Это так?

 — Это одна из интереснейших задач физики. 
Создана совершенная теория, в которую большой 
вклад внесли наши ученые — академики Лев Да-
видович Ландау и Виталий Лазаревич Гинзбург, 
нобелевские лауреаты. Металлический водород, 
если бы он был получен… это было бы прорывом 
для сверхпроводимости и для ракетного топли-
ва. Но для его практического использования он 
должен оставаться в металлическом состоянии 
и без сжатия в миллионы атмосфер.

Что делал Господь  
до Большого взрыва?
После рассказа об энергетических про-

ектах мы на время расстаемся с Фортовым: 
он садится в машину и едет на совещание в 
правительство, обещая вернуться уже в Ака-
демию, на Ленинский проспект, к 17.00 и про-
должить начатую беседу. Однако встреча в 
верхах затягивается: вопрос непростой: идет 
отбор молодых ученых, претендующих на на-
учную премию Президента России. Владимир 
Евгеньевич появляется в своем кабинете только 
к 19.00, и мы продолжаем.

— Владимир Евгеньевич, вы смотрели 
фильм «Интерстеллар»? 

— Нет.
— В нем есть эпизод, в котором уче-

ный, отправляющий в дальнюю галактику 
исследователей, чертит на доске какие-
то сложные формулы. Так вот над этими 
формулами в сторонке многие блогеры 
увидели кириллические буквы ЯБ — из-
вестное всем короткое имя вашего учителя, 
академика Якова Борисовича Зельдовича. 
Версия блогеров подтвердилась — это была 
своеобразная дань памяти нашему выдаю-
щемуся ученому за его работу по теории 
гравитационных волн, о которых идет речь 
в фильме. 

— Да, у Якова Борисовича было именно 
такое прозвище. И он был одним из тех смелых 
ученых-физиков, которые не боялись выдвигать 
самые смелые теории, бороться за них. 

— Какие из подобных теорий сейчас 
нашли подтверждение?

— Если вы об астрофизике, то большой 
вклад внесли наши ученые «нобелевского клас-
са». Это Андрей Дмитриевич Линде, Исаак Мар-
кович Халатников и Алексей Александрович 
Старобинский. Они могут получить Нобелев-
скую премию за инфляционную теорию разви-
тия Вселенной. Она очень уверенно объясняет 
первые мгновения после Большого взрыва.

— А что было до Большого взрыва, вер-
сий нет?

— На вопрос о том, чем занимался Господь 
до того, как создал Вселенную, а это произо-
шло как раз в момент Большого взрыва, святой 

Августин ответил так: «Он готовил ад для тех, 
кто задает такие вопросы». (Смеется.) 

— Что бы вы назвали самым главным из 
того, чему вас научил Зельдович? 

— Его школа научила нас быть свободными. 
Максимальная свобода и возможность задавать 
любые вопросы — мэтрам, не мэтрам, не важно. 
В гуманитарных науках, по-моему, это не всегда 
так. Мне очень нравилось учиться. Я в 30 лет 
стал доктором физико-математических наук, и 
это мне тоже очень нравилось. И вот как-то раз в 
этом возрасте я попадаю за границу, в Америку, 
это произошло случайно. Слушаю доклад про 
экстремальные состояния знаменитого Эдварда 
Теллера — одного из создателей водородной 
бомбы. В зале человек пятьсот. Он — мэтр. И тут 
одну вещь говорит неточно. Я поднял руку и его 
поправил. Надо отдать ему должное: он сразу 
сообразил, что прав я, и поблагодарил меня.

На меня сильное впечатление произвело 
то, что я, оказывается, знаю больше, чем все те 
500 человек, сидящих в зале, и даже сам Теллер! 
У меня не было желания во что бы то ни стало 
отличиться. Так проявлялась система Физтеха, 
школа Зельдовича, которая учит быть смелым 
и наглым в хорошем смысле. Есть даже такие 
строчки в нахальном гимне Физтеха: «Только 
физика — соль, остальное все — ноль, а фило-
лог, историк — дубина», и дальше припев из 
«Эх, дубинушка, ухнем!». 

Мы из рода  
староверов-гусляков
— В роду у вас кто-нибудь занимался 

физикой?
— Нет. Отец — военный инженер, мама — 

учительница. А вообще мы из рода староверов, 
из гусляков. В старообрядчестве много всяких 
течений, так вот гусляки — одно из них. Гусли-
ца — это небольшая речушка, очень маленькая. 
Эта земля дала нашей стране много известных 
людей: мецената Морозова, купца Рябушинского, 
Третьякова и других. И мы оттуда. Я помню, как 
маленьким, еще «пешком под стол ходил», меня 
в шутку дразнили гусляком. Гусляки чай не пили, 
о вине и разговора быть не могло, что вы!

— И вас растили в таких традициях?
— Нет, вы знаете, в нашей семье рели-

гиозность не приветствовалась, отец и мама 
были членами партии... Но кое-что от предков 
в семейном укладе все-таки осталось. Напри-
мер, чай не пили, хотя в доме стоял самовар с 
надписью: «Старосте старообрядческого хора 
А.Фортову за первое место на императорском 
смотре религиозных хоров». Не так давно я 
познакомился с патриархом старой веры ми-
трополитом Корнилием. Он мне подарил книгу, 
в которой есть глава о крюковом пении (вид 
древнерусского церковного пения, где напевы 
записывались особыми знаками — крюками. — 
Н.В.). Мой дед, оказывается, был старостой 
хора и видным теоретиком этого вида пения. 
Другие предки были офицерами, инженерами, 
заводчиками.

— Вы являетесь членом множества 
зарубежных академий, научных обществ. 
В Институте Макса Планка, если не оши-
баюсь, у вас есть даже своя лаборатория. 
Скажите честно, никогда не думали о том, 
чтобы уехать и жить там без проблем, за-
нимаясь своей любимой наукой?

— У нас одна Родина, и мы ее не выбираем. 
Сегодня наш президент, общение с которым 
я очень ценю, понимает, что наука — это та 
область, которая должна развиваться. Другое 
дело, что делается для этого недостаточно, и 
это он тоже хорошо понимает. Мы должны рабо-
тать и жить в тех условиях, которые сложились, 
я в этом убежден. И даже в мыслях никогда не 
рассматривал вопрос отъезда за границу. Ведь 
со мной коллеги, друзья, коллектив. Я бываю 
там часто, но никогда не думал бросить все, 
получать там много денег. Просто это не мое.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Перед своим юбилеем 
глава РАН рассказал 
читателям «МК» о 
создании на Земле 
условий планеты 
Юпитер, о том, почему 
в детстве не пил чай, 
а также о том, что было 
до Большого взрыва

ВЛАДИМИРА 
ФОРТОВА

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ СОСТОЯНИЯ

Организатор торгов — ООО «Негоциант» (141730, Мо-
сковская обл., г. Лобня, ул. Окружная, д.13, оф. 3, ИНН 
5047166466, ОГРН 1155047003011, negociant_torgi@mail.ru , 
тел. 89850957005), привлеченный конкурсным управляющим 
ООО «Оптим» (ОГРН 1023902092290, ИНН 3913004480, 
107023, г. Москва, ул. Электрозаводская, д. 52, стр.6, оф. 2) 
Киселевой Елизаветой Александровной (ИНН  861703049851, 
СНИЛС 128-249-904 79, адрес: 107061, г. Москва, а/я 520, 
тел. 81953165653), член СОАУ «Континент» (СРО) (ИНН 
7810274570, ОГРН 1027804888704 адрес: 191023 Санкт-
Петербург, а/я 67; ул. Чайковского, д. 12 лит. В)  в рамках 
конкурсного производства (Решение по Делу №А26-1272/10 
от 02.02.2011г. АС Республики Карелия) сообщает о про-
ведении открытых торгов (аукциона) в электронной форме 
с открытой формой подачи предложений о цене по продаже 
имущества должника в составе следующего лота:

Лот №1: Здание плотницкого участка, общей площадью 
1 107,2  кв.м., площадью застройки 1 136,7 кв. м. (объ-
ект незавершенного строительства), расположенное по 
адресу: Калининградская область, г. Светлый, ул. Дружбы, 
дом 1, инв. № 27:425:002:000208150:0005, кадастровый 
номер 39:18:0100011:16:4. Начальная цена: 11 525 000 руб. 
00 коп. (не обл. НДС)

Шаг аукциона: 5% от нач. цены продажи имущества.
Торги 11.03.2016 г. в 12.00 (здесь и далее время москов-

ское) на сайте Торгового портала Fabrikant.ru по адресу: 
http://www.fabrikant.ru/. 

Заявки принимаются с 01.02.2016 г. по 09.03.2016 г. с 
10.00 до 15.00 в форме электр. документа на сайте Торгового 
портала Fabrikant.ru по адресу: http://www.fabrikant.ru/

Заявка должна содержать следующие сведения: наиме-
нование, организационно-правовая форма, место нахож-
дения, почтовый адрес заявителя (для юридического лица); 
фамилия, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства заявителя (для физического лица); 
номер контактного телефона, адрес электронной почты 
заявителя, а также сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему и о характере 
этой заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя конкурсного управляющего, а также саморегули-
руемой организации арбитражных управляющих, членом или 

руководителем которой является конкурсный управляющий. 
К заявке должны прилагаться: выписка из ЕГРЮЛ (не позднее 
30 дней) оригинал или нотариальная копия (для юр. лица), 
выписка из ЕГРИП оригинал или нотариальная копия (для 
ИП), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физ. лица), надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о гос. регистрации юр. лица или 
гос. регистрации физ. лица в качестве ИП в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица); документ, подтверждающий полномо-
чия лица на осуществление действий от имени заявителя, 
платежный документ, подтверждающий внесение задатка, 
решение об одобрении крупной сделки (если для претен-
дента сделка крупная). 

Решение о допуске заявителей к участию в торгах оформ-
ляется протоколом об определении участников торгов. 

Задаток для участия в торгах вносится в период сро-
ка приема заявок на основании заключенного Догово-
ра о задатке в размере 20% от начальной цены Лота по 
следующим реквизитам: ООО «Негоциант»  ИНН/КПП 
5047166466/504701001, р/с 40702810001300006672, БИК 
044525593, к/с 30101810200000000593 в АО «АЛЬФА-БАНК», 
г. Москва. 

Договор о задатке и проект Договора купли-продажи 
размещен на сайте Торгового портала Fabrikant.ru по адре-
су: http://www.fabrikant.ru/. При фактическом подписании 
договора к-п неосновные его условия могут изменяться 
(дополняться) по соглашению сторон. Победителем торгов 
признается участник, предложивший наибольшую цену за 
Лот. Итоги торгов оформляются протоколом о результатах 
торгов на электронной площадке по факту завершения тор-
гов. Договор купли-продажи с победителем подписывается 
в течении 10 дней с даты подписания протокола об итогах 
торгов. Оплата, в течении 30 дней с даты заключения до-
говора купли-продажи по реквизитам: ООО «ОПТИМ» ИНН/
КПП 3913004480/771801001, р/с 40702810603900142391, 
БИК 048602721, к/с 30101810400000000721 в БАНК «Воз-
рождение» (ПАО), г. Петрозаводск. Ознакомиться с пред-
метом торгов возможно в рабочие дни периода приема 
заявок с 11 ч. 00 мин. по 16 ч. 00 мин., предварительно 
согласовав по эл адресу: negociant_torgi@mail.ru или по 
тел. 89850957005.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Бизнес клуб «ИМПЕРИУМ» 
сообщает об итогах открытых торгов в форме публич-
ного предложения по продаже имущества, принад-
лежащего ООО «СТРОЙТЕХНОКОНТАКТ» (ИНН/КПП 
5751029820/775101001, ОГРН 1055742040551, адрес: 
142784, г. Москва, п. Московский, д. Румянцево, стр. 1), 
признанного решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 26.03.2015 г. по делу № А40-100139/2013 несостоя-
тельным (банкротом). 
Конкурсным управляющим утвержден Веснин Евгений 
Васильевич (ИНН 772206186003, СНИЛС 116-490-371-51), 
член НП «МСОПАУ» (ОГРН 1027701024878, ИНН 
7701321710, адрес: 125362, г. Москва, ул. Вишневая, 
д. 5).
Сообщение о торгах опубликовано 05.09.2015 г., в газете 
«Коммерсантъ» № 162 (5672) сообщение №77031608499, 

05.09.2015 г. в газете «Московский Комсомолец» 
№ 26904.
Победителем торгов по лотам №№ 1, 2 признан Пота-
пов Дмитрий Николаевич (ИНН 402400059780, адрес: 
Калужская обл., г. Людиново, ул. 40 лет октября, д. 6), 
предложивший по лоту № 1 цену — 1 800 руб. 00 коп., по 
лоту № 2 — 900 руб. 00 коп. С победителем заключены 
договоры купли-продажи ценных бумаг № 05/01-2016 и 
№ 06/01-2016 от 12.01.2016 г.
Сведения о заинтересованности Потапова Д.Н. по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему: заинтересованность отсутствует. 
Сведения об участии в капитале Потапова Д.Н. конкурсного 
управляющего Веснина Е.В., саморегулируемой организа-
ции арбитражных управляющих, членом которой является 
конкурсный управляющий: не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионинвест» (302004, г. 
Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.6, e-mail: ot.mri@yandex.ru, 
тел. 8-920-825-8648), действующее по поручению конкурс-
ного управляющего Волчкова Александра Николаевича 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15; ИНН 575103928969; 
СНИЛС 10753127632), действующего на основании Ре-
шения Арбитражного суда Московской области по делу 
№ А41-47308/14 от 14.05.2015 г., являющегося членом 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я 
Курская, д. 15;ИНН 5752030226/ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах торгов по продаже имущества 
Закрытого акционерного общества Домодедовский завод 
металлоконструкций «Метако» (ЗАО ДЗМК «Метако») (юр. 
адрес:142000, Московская область, г. Домодедово, ул. 
Каширское шоссе, д. 10; ИНН 5009006969/КПП 500901001/
ОГРН 1035001282436) в электронной форме в системе 

— Межрегиональная электронная торговая система (ООО 
«МЭТС») (www.m-ets.ru), назначенных на 30.12.2015 г. в со-
ответствии с публикациями в газетах «Коммерсантъ» № 215 
от 21.11.2015 г., «Московский комсомолец» от 21.11.2015 
г., составляющего лот №8. В связи с тем, что на участие в 
торгах допущен только один участник, заявка которого на 
участие в торгах содержит предложение о цене не ниже 
установленной начальной цены продажи, организатором 
торгов принято решение о признании торгов несосто-
явшимися. В соответствии с п. 17 ст. 110 ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)», договор купли-продажи 
заключается с участником торгов ООО «Надежда»(гор. 
Ростов-на-Дону, ИНН 6164055850, ОГРН 1156196056345) в 
соответствии с представленным им предложением о цене 
4 500 000 рублей. ООО «Надежда» является кредитором 
ЗАО ДЗМК «Метако».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Энерготех» Миллер Артур Артурович (ИНН 164400870952, СНИЛС 
057-760-886-05, адрес: 423452, Республика Татарстан, г. Альметьевск ГОС-2, а/я 201, член СОЮЗ «Арбитражных управляю-
щих «ПРАВОСОЗНАНИЕ» (ИНН: 5029998905), действующий на основании решения Арбитражного суда города Москвы от 
23.09.2014, дело №А40-124041/2013, сообщает о том, что электронные торги в форме аукциона на повышение стоимости, 
открытые по составу участников и форме предложения цены по продаже прав требования (дебиторской задолженности) ООО 
«Энерготех» (ИНН 7721586095, ОГРН 5077746769029, адрес: 109321, г.Москва, пр-кт Рязанский, д.2, стр.86) проводимые на 
электронной площадке торгов «Центр дистанционных торгов» в сети Интернет на сайте: cdtrf.ru. 14 января 2016 года в 14.00 
часов московского времени, по Лоту № 1 Торги признаны состоявшимися 14.01.2016 года. Победитель торгов: Малосолов 
Сергей Владимирович ИНН: 772647184585, адрес: Российская Федерация, г. Москва, ул.Академика Янгеля, д.14/7, кв.48, 
117534, предложение о цене: 182520,00 рублей, дата и время поступления предложения о цене: 14.01.2016 14:59:31. 

Победитель не имеет никакой заинтересованности к лицам, участвующим в деле о банкротстве, СРО, и к организа-
тору торгов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Энерготех» Миллер Артур Артурович (ИНН 164400870952, СНИЛС 
057-760-886-05, адрес: 423452, Республика Татарстан, г. Альметьевск ГОС-2, а/я 201, член СОЮЗ «Арбитражных управляю-
щих «ПРАВОСОЗНАНИЕ» (ИНН: 5029998905), действующий на основании решения Арбитражного суда города Москвы от 
23.09.2014, дело №А40-124041/2013, сообщает о том, что электронные торги в форме аукциона на повышение стоимости, 
открытые по составу участников и форме предложения цены по продаже прав требования (дебиторской задолженности) ООО 
«Энерготех» (ИНН 7721586095, ОГРН 5077746769029, адрес: 109321, г.Москва, пр-кт Рязанский, д.2, стр.86) проводимые на 
электронной площадке торгов «Центр дистанционных торгов» в сети Интернет на сайте: cdtrf.ru. 14 января 2016 года в 14.00 
часов московского времени, по Лоту № 1 Торги признаны состоявшимися 14.01.2016 года. Победитель торгов: Малосолов 
Сергей Владимирович ИНН: 772647184585, адрес: Российская Федерация, г. Москва, ул.Академика Янгеля, д.14/7, кв.48, 
117534, предложение о цене: 182520,00 рублей, дата и время поступления предложения о цене: 14.01.2016 14:59:31. 

Победитель не имеет никакой заинтересованности к лицам, участвующим в деле о банкротстве, СРО, и к организа-
тору торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалт-Маркет» (ИНН 6231040160; 390046, г. Рязань, ул. Есенина, д.65, корп. 2, Н2; т/ф 8(4912) 464810; 
konsultmarket@inbox.ru), сообщает о результатах проведении повторного открытого аукциона с открытой формой представления 
предложений о цене имущества ЗАО «Неопласт» (ОГРН/ИНН 1097746435643/7733706375; 125371, г. Москва, Волоколамское ш., 
д. 116; конкурсный управляющий Пименов Павел Владимирович (ИНН 773700275803; СНИЛС 01832851141; 115211, г. Москва, а/я 
69) член Ассоциации «Саморегулируемая организация арбитражных управляющих Центрального федерального округа», адрес: 
109316, г. Москва, Остаповский проезд, д.3, стр.6, оф.201, ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418), действующий на основании 
Решения Арбитражного суда г. Москвы от 17.12.14 г. дело №А40-46999/14, который опубликован в газете «Московский комсо-
молец» от 10.10.15 г. по лоту №1 торги признаны не состоявшимся, согласно ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
конкурсным управляющим было принято решение заключить Договор купли-продажи с единственным участником торгов ООО 
«Парус и К» (125371, г. Москва, Волоколамское шоссе, д. 116; ИНН 7733073482) по установленной начальной цене имущества 
10009084,50 рублей. Заинтересованность победителя торгов по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему, 
сведения об участии в капитале победителей торгов конкурсного управляющего, саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой является конкурсный управляющий, отсутствует. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской области от 29.04.2011 по делу № А41-40421/10 в отношении общества с ограни-
ченной ответственностью «ОСТ-Мастер» (место нахождения: 142432, Московская обл., Ногинский р-н, Черноголовка г., 23 км, 
ИНН 5031035034, ОГРН 1035006100524, далее — Должник) открыто конкурсное производство, определением от 11.06.2015 
конкурсным управляющим утвержден Писаренко А.А. (ИНН 511300603964, СНИЛС 133-563-828 61, адрес для корреспонденции: 
199004, г. Санкт-Петербург, 1-я линия В.О., д.48, кв.5), член НП АУ «ОРИОН» (191028, Санкт-Петербург, ул. Гагаринская, д.25, 
лит.А, пом.6Н, почтовый адрес: 199397, Санкт-Петербург, а/я 221, ОГРН 1117800001880, ИНН 7841017510).
Организатор торгов — ООО «Тюнер» (ОГРН 1037843093573, ИНН 7825507757, тел. 89313176521, e-mail: orgtuner@gmail.com, 
196084, Санкт-Петербург, а/я 240), сообщает, что торги по продаже имущества Должника, проводимые с 21.12.2015 г. (объ-
явление № 78030134491, опубликовано в газете «Коммерсантъ» №230 от 12.12.2015), состоялись.
Победителем торгов признан Решетов Виктор — (ИНН — 770206813941), которым предложена цена 3350000 руб. 00 коп.
Победитель торгов не имеет заинтересованности по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему должника. 
Конкурсный управляющий Должника, саморегулируемая организация, членом которой является конкурсный управляющий, 
не участвуют в капитале победителя торгов. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ЗАО «Антикризисный консалтинг» (ОГРН/
ИНН/КПП 1067761557566/7701697142/77010100, юр. Адрес: 
Москва, Бауманская, 20, стр. 7, почт. Адрес: Москва, Береж-
ковская наб., 10, оф. 105, anti.kons@mail.ru, 8-499-240-9056) 
в 11:00 (мск.), проводит открытые торги в форме аукциона 
по продаже имущества Закрытого акционерного общества 
«Торгово-Промышленная Компания» ОГРН 5087746239609 
ИНН/КПП 7714755384/771401001 26.02.2016 г. в 16.00 тор-
говой площадке ЗАО «РУССИА Онлайн» (www.rus-on.ru).
Лот №1 — Линия по производству ферросплавов (рас-
шифровка на ЕФРСБ)
Начальная цена: 10 000 000 руб. 
Шаг аукциона — 5% от начальной цены.
Прием заявок и документов осуществляется оператором 
электронной площадки «RUSSIA OnLine». Для участия в аук-
ционе необходимо представить необходимые документы, 
подать заявку и оплатить задаток в период с 18.01.2016, с 00:00 
(мск.) по 24.02.2016, до 16:00 (мск.). Документы, прилагаемые 
к заявке, представляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью заявителя. 
Задаток в размере 20% от начальной цены лота должен по-
ступить на р/с организатора торгов: №40702810538090117838 
в ПАО Сбербанк г. Москва, к/с 30101810400000000225, БИК 
044525225, в период срока приема заявок. Победителем 
торгов признается участник, предложивший наибольшую 

цену за имущество. Подведение результатов открытых тор-
гов 26.02.2016 г. в 16:00 (мск.), в сети интернет, по адресу 
проведения торгов. В течение 2 (двух) рабочих дней с даты 
подписания протокола о результатах проведения торгов 
организатор торгов направляет победителю торгов копию 
этого протокола. В течение 5 (пяти) дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов конкурсный 
управляющий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи с приложением проекта 
данного договора в соответствии с представленным победи-
телем торгов предложением о цене Лота. Победитель торгов 
полностью оплачивает приобретаемое имущество в срок не 
позднее 30 дней с даты подписания договора купли-продажи 
на расчетный счет ЗАО «Тогрово-Промышленная компания» 
р\с 40702810200370100057 в ПАО «БИНБАНК», кор.счет 
30101810200000000205, БИК 044525205, ИНН 7731025412. 
Ознакомится с имуществом, выставленным на торги, све-
дениями о нем, можно по предварительной записи по тел.: 
+7 499 240-90-56, с 10-00 до 16-00 час. по рабочим дням.
В случае признания аукциона несостоявшимся, повтор-
ные торги состоятся 08.04.2016 г. в 11:00 (мск.), на тех же 
условиях, начальная цена — на 10% ниже начальной цены 
Имущества на первых торгах.
Прием заявок с 01.03.16 по 06.03.16 на тех же условиях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ЗАО «Антикризисный консалтинг» (ОГРН/
ИНН/КПП 1067761557566/7701697142/77010100, юр. Адрес: 
Москва, Бауманская, 20, стр. 7, почт. Адрес: Москва, Береж-
ковская наб., 10, оф. 105, anti.kons@mail.ru, 8-499-240-9056) в 
11:00 (мск.), проводит открытые торги в форме аукциона по про-
даже имущества Общества с ограниченной ответственностью 
«Транспортное и гидротехническое строительство», Москва, 
пос. Восточный, ул. Западная, д.6, стр. 19, ИНН 7719771968, 
КПП 770101001, ОГРН 1117746117631 26.02.2016 г. в 16.00 
торговой площадке ЗАО «РУССИА Онлайн» (www.rus-on.ru).
Лот №1 — Дебиторская задолженность Общества с ограни-
ченной ответственностью «Транспортное и гидротехническое 
строительство» (расшифровка на ЕФРСБ)
Начальная цена: 44 000 000 руб. 
Шаг аукциона — 5% от начальной цены.
Прием заявок и документов осуществляется оператором 
электронной площадки «RUSSIA OnLine». Для участия в аукционе 
необходимо представить необходимые документы, подать за-
явку и оплатить задаток в период с 18.01.2016, с 00:00 (мск.) 
по 24.02.2016, до 16:00 (мск.). Документы, прилагаемые к 
заявке, представляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью заявителя. 
Задаток в размере 20% от начальной цены лота должен по-
ступить на р/с организатора торгов: №40702810538090117838 
в ПАО Сбербанк г. Москва, к/с 30101810400000000225, БИК 
044525225, в период срока приема заявок. Победителем 

торгов признается участник, предложивший наибольшую 
цену за имущество. Подведение результатов открытых торгов 
26.02.2016 г. в 16:00 (мск.), в сети интернет, по адресу проведе-
ния торгов. В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организатор 
торгов направляет победителю торгов копию этого прото-
кола. В течение 5 (пяти) дней с даты подписания протокола 
о результатах проведения торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить до-
говор купли-продажи с приложением проекта данного дого-
вора в соответствии с представленным победителем торгов 
предложением о цене Лота. Победитель торгов полностью 
оплачивает приобретаемое имущество в срок не позднее 30 
дней с даты подписания договора купли-продажи на расчетный 
счет ООО «Транспортное и гидротехническое строительство» 
р\с 40702810300330001721 в ОАО «Банк Москвы», кор.счет 
30101810500000000219, БИК 044525219. Ознакомится с иму-
ществом, выставленным на торги, сведениями о нем, можно 
по предварительной записи по тел.: +7 499 240-90-56, с 10-00 
до 16-00 час. по рабочим дням.
В случае признания аукциона несостоявшимся, повторные 
торги состоятся 08.04.2016 г. в 11:00 (мск.), на тех же условиях, 
начальная цена — на 10% ниже начальной цены Имущества 
на первых торгах.
Прием заявок с 01.03.16 по 06.03.16 на тех же условиях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Доказанный наукой факт: есть люди, ис-
точающие энергию. Рядом с ними все 
крутится, вертится, зажигается... В отно-
шении президента Российской академии 
наук, руководителя Объединенного ин-
ститута высоких температур РАН Влади-
мира ФОРТОВА это можно сказать в пря-
мом смысле. Увлекшись когда-то давно, 
еще на студенческой скамье в Физтехе, 
физикой экстремальных состояний, он до 
сих пор горит любимым делом. В субботу, 
23 января, Фортову — 70. Но, как говорит-
ся, это лишь формальные данные. Сам он 
точно этот возраст не ощущает. «Интер-
вью? К 70-летию?». Он некоторое время 
раздумывает над моей просьбой, а потом 
предлагает встречное решение: «Давайте 
лучше поговорим о достижениях наших 
институтов, это намного интересней». Да 
с удовольствием! Когда еще дождешь-
ся возможности спокойно посидеть с 
академиком, поговорить о горизонтах 
физики... 
Однако Владимир Фортов предложил 
другой сценарий: для начала пригла-
сил в ОИВТ РАН, который возглавляет 
с 1992 года, чтобы наглядно познако-
мить с его работой. В итоге получи-
лось так, что мы провели с 
президентом РАН це-
лый день. 

Многие из нас жалуются на память — 
мол, с годами информация усваива-
ется все сложнее. Однако чаще всего 
беспокоиться не о чем. «Если человек 
постоянно жалуется, что его склероз 
замучил, скорее всего, у него все в по-
рядке. А вот если он не жалуется, но не 
помнит, что ел на завтрак, — это повод 
обратиться к врачу», — говорит доцент 
кафедры неврологии и нейрохирургии 
ПМГМУ им. Сеченова Наталья Вахнина.
И все же прогнозы ученых неутешитель-
ны — каждого третьего жителя Земли в 
старости ждет слабоумие.

Кому-то тесты на проверку когнитивных 
способностей могут показаться смешными. 
Ведь первое, что спрашивают у человека, что-
бы убедиться в сохранности его памяти: «Какой 
сейчас год?» «Потом врач поинтересуется днем 
недели и числом, однако человек с нормальной 
памятью может не помнить таких вещей. А вот 
если ему сложно несколько раз отнять от ста по 
семерке — это уже проблема, — говорит доктор 
Вахнина. — Есть и другие признаки, по которым 
можно заподозрить надвигающееся слабоумие. 
Например, человек, воспитанный и интеллигент-
ный, начинает плоско шутить, терять чувство 
такта или вести себя асоциально. Нарушение 
обоняния — тоже повод проверить свои когни-
тивные функции». 

...Ежегодно 7,7 млн человек в мире стал-
киваются с нарушениями памяти и мышления 
различной степени тяжести. Причины могут быть 
разными. Так, когнитивные функции ухудша-
ются у 40% людей с повышенным артериаль-
ным давлением. Мозг становится мишенью при 
гипертонии — снижается скорость мышления, 
усвоения новой информации. Еще одна очень 
частая причина расстройства памяти — нару-
шение кровообращения головного мозга. Часто 
люди не обращают внимания на его очевидные 
симптомы, списывая их на усталость и стресс: 
сильную и резкую головную боль, мушки перед 
глазами, головокружение, шум в ушах от любой 
физической нагрузки, иногда — рвоту и тошноту. 
В самых тяжелых случаях начинается нарушение 
координации, речи, провалы в памяти. Следстви-
ем хронического нарушения мозгового кровоо-
бращения может быть инсульт и (или) деменция, 
которую называют старческим слабоумием.

Согласно исследованиям, которые проводи-
лись среди католических монахинь (те завещали 
мозг в пользу науки), старческое слабоумие с 
возрастом ждет каждого третьего. Но у одних оно 
наступит в 60 лет, у других — в 120. И оттянуть 
генетически обусловленное нарушение памяти 
могут ее постоянные тренировки. В некоторых 

странах с целью профилактики ухудшения памяти 
для пожилых людей даже устраивают курсы ино-
странных языков. «Изучение иностранного языка 
— один из лучших способов тренировки когни-
тивных способностей. Однако это должно быть 
не механическое зубрение слов, а творческое 
запоминание целых фраз. Кстати, удачливее все-
го не те студенты, что зубрят материал, а те, что 
умело пользуются шпаргалками, могут выделять 
нужный им материал среди большого объема 
информации», — продолжает наш эксперт. 

Не зря говорят, что повторенье — мать 
ученья. Однократно услышанная информация 
запоминается лишь на 10%; если человек не 
только слышит ее, но и видит (например во время 
презентаций) — на 15–20%. При повторении же 
материал усваивается на 40%, а при еще одном 
повторении — на 60%. Чтобы усвоить материал 
полностью, нужно повторить его не меньше пяти 
раз. Еще одно важное правило — чтобы что-то 
запомнить, нужна сильная мотивация.

А еще ученые отмечают, что лучше всего 
когнитивные способности тренируются в ходе 
совместной творческой деятельности — напри-
мер прохождения квестов, которые в последнее 
время стали так популярны. К тому же люди, 
которые занимаются умственной деятельностью 
или просто постоянно тренируют мозг (например 
разгадыванием кроссвордов), реже страдают 
когнитивными расстройствами или они начина-
ются у них позже. А еще память лучше у тех, кто 
много двигается: у тех, кто ходит больше 3 км в 
день, деменция наступает вдвое реже, чем у тех, 
кто осиливает всего 500 метров.

И все же если проблемы с памятью уже на-
чались, ситуацию могут поправить специальные 
препараты ноотропы. «Бывают ноотропы стиму-
лирующего действия — они повышают общую 
активность: человек бегает, находится на взводе, 
однако впоследствии наступает период астении. 
Поэтому их лучше принимать кратковременно, в 
период интенсивных нагрузок. Молодые люди в 
таких случаях используют и другие психостиму-
ляторы — кофе, чай. Есть и ноотропы без психо-
стимулирующего действия, которые улучшают 
процесс усвоения мозгом кислорода и глюкозы и 
тем самым улучшают память — их следует прини-
мать курсами. В любом случае, если вы заметили 
за собой нарушение внимания, лучше обратиться 
к врачу. У молодых это чаще связано со стрессом, 
у пожилых — с артериальной гипертонией. Но 
причины бывают и другие, например дефицит 
витаминов группы В. Недавно к нам поступила 
23-летняя вегетарианка со слабоумием — вы-
яснилось, что оно развилось у нее из-за диеты, 
состоящей в основном из листочков», — говорит 
Наталья Вахнина.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Каждого третьего 
в старости ждет 
слабоумие

ЗДОРОВЬЕ

ЧТО-ТО  
С ПАМЯТЬЮ 
МОЕЙ СТАЛО

Владимир Фортов в одной из 
лабораторий института ОИВТ РАН.

Единственная в мире 
взрывная камера, 
выдерживающая взрыв 
в 1 т тротила.
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Беда в том, что люди, огромное коли-
чество людей, в нашей стране брошены 
на произвол. Им некуда деться, некуда 
податься, некому пожаловаться, негде 
найти опору и управу на распоясавшихся, 
обнаглевших начальников.

Кто защитит и поможет в случае бо-
лезни? Никто. Ищи лекаря сам. Но если б 
хороших врачей хватало на всех! А в плохих 
больницах, которых изобилие, поборы и 
отсутствие профессионалов. Даже пере-
несшим тяжелые операции нужно доказы-
вать и обосновывать инвалидность, будто 
хотят объегорить и обобрать государство. 
От бандитов и воров искать укрытия негде 
— они срослись с властью и пользуются 
полным ее покровительством, тогда как 
рядовые граждане ощущают пренебре-
жение к своим нуждам. Бесстыдное ка-
баре на политической арене продолжает 
развиваться по законам шоу-бизнеса — 
только на стриптиз-арене проститутки 
обнажаются, а власть имущие, наоборот, 
украшаются и увешиваются орденами, 
нарядами, ювелирными причиндалами, 
навороченным ворохом слов…

Минуты роковые
«Блажен, кто посетил сей мир в его ми-

нуты роковые»… Почему? Что хорошего? С 
чего поэту пригрезилось такое? Разве быть 
участником или свидетелем трагедии почетно? 
Захватывающе — да. Щекочет нервы. Но счи-
тать приобщенность к тектоническим сдвигам 
знаком отмеченности свыше?! 

Китайцы говорят: пожелай врагу, чтоб 
жил в эпоху перемен…

И все же, при условии, что не подмят 
руинами рухнувших устоев, а восторжество-
вал над ними, быть современником смены 
эпох — везение. Можно негодовать по поводу 

Октябрьской революции, но яркие ее события 
и деятели навсегда впечатались в Историю. 
Попытки противников перестройки огово-
рить, опорочить реформатора Горбачева и 
развенчать Ельцина — лишь жалкая зависть 
и досада, что злопыхателям и охаивателям 
не выпала честь дорасти до масштабов все-
ленского героя.

Вспомните, как кипела, бурлила жизнь 
в 90-е. Сколько новых газет и журналов из-
давалось! А сейчас? Утлая, унылая, беспрос-
ветная эпоха. Подогреваемая страхом войны 
и расцвеченная бомбардировками. Все как в 
социалистическом принудительном застое: 
топтание на месте, подавление малейших от-
ветвлений мысли в опасную для ретроградов 
сторону, жвачка маловразумительных призы-
вов, лозунгов, трибунной демагогии.

Заложники
Люди — заложники правителей. И мел-

кая разменная монета в их игре. Гривенники и 
копеечки тщатся выглядеть пристойно, демон-
стрируют остатки гордости и независимости, 
но ржавчина, в которой увязли, и транжиры, 
которые расходуют подневольных граждан ты-
сячами, лишают несчастные медяки и лжесере-
бряные кружочки возможности хоть что-нибудь 
собой представлять. Человеческая инфляция, 
дефолт личности страшнее финансовых по-
трясений и рисков. Погасшие глаза, бледные, 
бескровные лица, безвольно опущенные плечи, 
жалкие наряды, способные вызвать сочувствие, 
но никак не восхищение. Общество, которое не 
хочет нового и потому беспрестанно пятится 
на прежние позиции — в коммунистическую 
несменяемость лидеров и чугунную неподвиж-
ность масс...  Социализм оказался удивительно 
ползуч и живуч: те же процессы, что у нас, на-
бирают силу в Венгрии и Польше.

Разве рядовые смертные виноваты в сво-
ей зашоренности, запуганности, униженности, 
забитости? Нет, виновны те, кто обрек их на 
безрадостную, давящую жизнь.

Правящие маски
Правящие лица (а точнее, маски, скры-

вающие отсутствие голов и мозгов) манипу-
лируют населением, вгоняют его в конвульсии 
ненависти. Этим заменена созидательность и 
солидарность. Спросите британца: хочет ли он 
сместить, свергнуть свою королеву? Ему такое 
в голову не приходит. За что? Зачем? Притом 
что она — старушка, а сын ее — бабник и довел 
до смерти принцессу Диану, а внук женился 
на простолюдинке, чем уронил королевскую 
честь. Вам ответят: пусть королева старушка, 
но с каким достоинством держится. И не дура. 
А сын пусть живет с кем хочет. Не наше дело. 
И не ваше. А внук продемонстрировал лояль-
ность к низшим классам. 

— Но ведь монархия устаре-
ла и мешает! Требует лишних расходов 
налогоплательщиков!

— Ничего, мы согласны платить, лишь бы 
все шло как идет. Стабильность дороже. Мы, 
конечно, против затягивания поясов. Но видим, 
что о нас заботятся. Законы соблюдаются. 
Кроме того, власть королевы номинальна, все 
решают сменяющие друг друга политические 
лидеры… 

Оказывается, не надо оппонентов убивать, 
если можно решить вопрос голосованием.

И они плывут и отдают жизни, защищая 
свои далекие Фолклендские острова… Аме-
риканцы тем временем неспешно завершают 
реформу медицины, от ее преобразования 
все выиграют.

А мы?

Монолитность
«Если царство разделится в себе са-

мом, не устоит такое царство». То есть речь 
в Священном Писании о сплоченном тота-
литаризме? Но демократические общества 
вполне доказали свою устойчивость, они 
уверенно шагают на двух (а то и более) ногах 
— искру движения высекает противоборство 
политических партий. Напротив, те, кто одно-
полярен, хромают. Но можем ли сказать, 
что они балансируют и теряют равновесие? 
Россия после революции 1917 года устояла 
в войне против Гитлера именно потому, что 
стала монолитной. Война — следствие одно-
полярности. И одновременно ее повивальная 
бабка. Одно подразумевает другое.

Кто главнее — шут или 
король?
С тех пор как явился шекспировский 

«Король Лир», нет-нет да возникают со-
мнения: кто важнее, умнее, главнее — ко-
роль или шут? И кто кого больше веселит и 
развлекает: шут короля или король шута? 
Шут самостоятелен? Или произносит, от-
чебучивает, отмачивает хохмы по тайному 
наущению главы государства, который хочет 
привлечь общественное внимание к каким-то 
определенным деяниям и проблемам, а сам 
предпочитает оставаться в стороне, потому 
и глаголет не своими устами? С помощью 
шута порой запускают пробные шары, чтоб 
проверить реакцию слушателей на то или 
иное начинание… Что у короля на уме — у 
шута на языке?

Можно сказать: удивительно фартит 
Жириновскому — все, что ни происходит в 
нашей стране и мире, что ни совершается в 

политике, ему «влиста». Он философствует, 
призывает, рассуждает на крайне благо-
датной почве.

На этот фарт любопытно посмотреть с 
обратного конца: может, политика государ-
ства осуществляется ради таких ораторов 
и мыслителей, ради их успеха? Чтоб не схо-
дили с экранов, эксцентритничали, дерзили, 
попирали здравый смысл? Вот и подтасо-
вываются, нарочито изобретаются обстоя-
тельства, совершаются головотяпства, а то 
и преступления. Сбит самолет над Турцией? 
Очень кстати. В.Ж. тотчас рапортует: отве-
тим превентивным ударом. Крепнет угроза 
терроризма? Увеличим штат ФСБ и вернем 
этой организации прежнее символическое 
название — КГБ. Ссора с Западом? Значит, 
не нужно преподавать иностранные языки в 
школе! Конфликт с Украиной? Инспирирован 
не специально ли, чтобы вернуть Владимиру 
Вольфовичу фабрику, принадлежавшую его 
деду до Октябрьской революции? Не на себя 
работает огромная страна, а мягко стелет 
лидеру ЛДПР. Однозначно!

Впрочем, на совещании у президента, 
посвященном школьному образованию, В.Ж. 
сделал опасное заявление: он-де проведет 
занятие с детьми интереснее учителя, при-
знанного лучшим в стране. В этом трудно усо-
мниться: мало кто наделен в равной степени 
актерским дарованием и эпатажным пере-
воплощением в той степени, что Владимир 
Вольфович. Но если продолжить логическую 
цепочку, то и президента он затмит и заткнет 
за пояс, потому что президент ведь не по-
зволит себе сказать (хотя бы в силу бывшей 
профессиональной принадлежности), что 
иностранные языки изучать не нужно.

Если президент всерьез решит поме-
няться местами и ролями с шутом (не фи-
гурально, а на деле) и перестанет держать 
цепного и одновременно ручного фигляра 
на коротком поводке (за ненадобностью, 
поскольку сам станет коверным), страна 
окончательно впадет в эпатаж и превра-
тится в цирковую арену. Этому вряд ли кто 
удивится: мы приблизились к популистским 
задорно-затейническим прихлопам и при-
топам вплотную и на самом высоком уровне. 
Не говоря уж о поденных мастерах смеха, 
которые наперебой — командно и индиви-
дуально — ублажают и отвлекают зрителя 
от мыслей о ценах в магазинах, об очере-
дях в поликлиниках, о турецкой черной не-
благодарности. Клоунаде есть объяснение: 
когда нет реальных достижений ни в одной 
из сфер, в ход идет попытка заменить под-
линную жизнь развлекательным шоу.

Величие Орвелла
Поразительная фантазия Орвелла о 

Министерстве Правды, которое каждый 
следующий день выправляет информацию 
о событиях, имевших место накануне, вспо-
минается едва ли не при каждом катаклизме. 
Те, кто отрицал террористическую версию 
гибели российского самолета над Синаем, 
вдруг дружно признали: причиной катастро-
фы стала бомба. Те, кто недавно поздравлял 
Эрдогана с победой на выборах его партии, 
теперь негодуют по поводу методов, кото-
рыми он добился успеха. Но вы же вчера 
говорили прямо обратное! Не ухватишь, не 
поймаешь, не припрешь к стенке. Министер-
ство Правды продолжает работу и не со-
бирается ее совершенствовать, настолько 
идеально она отлажена.

Редактированием реальности тщимся 
сохранить Россию империей. Сизиф вкатил 
камень на самую высокую точку подъема…

“Московский коМсоМолец”    
23 января 2016 года 
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КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

В переводе с языка военных разведчиков — 
это выбор объекта и первое знакомство с обяза-
тельным предварительным сбором сведений. 

Определяя свою цель, необходимо понять 
и четко сформулировать, чего именно вы доби-
ваетесь (постановка базовой задачи), затем на-
метить объект и определить его соответствие 
поставленной цели (прикладное тестирование). 
Проще говоря, понять, чего вы хотите от отношений 
с лицом противоположного пола (брака, интима, 
духовного общения, пр.), выбрать человека, ко-
торый вам нравится, и проверить, насколько он 
соответствует вашим ожиданиям. Если результат 
удовлетворительный, то следует подготовить почву 
для вашего «естественного» знакомства, которое 
затем надо продлить — вплоть до достижения 
поставленной цели.

Вербовочный подход
Цитата: «Вербовочный подход бывает: 1) 

«горячим» (когда вербовщик делает прямое пред-
ложение о сотрудничестве); 2) «холодным» (когда 
вербовщик «подкатывается» к объекту исподволь); 
3) «бесконтактным» (когда влияние на объект осу-
ществляется посредством электронной почты, 
телефона, соцсетей); 4) «обратным» (когда объ-
ект ставится в такое положение, что сам идет на 
контакт)».

Перевод: Всё как и в обычной жизни — мож-
но напрямую выказать симпатию и предложить 
встречаться, а можно подогревать интерес к себе 
исподволь — при помощи ненавязчивого общения 
в соцсетях или заручившись поддержкой общих 
знакомых. Высший пилотаж — сделать так, чтобы 
объект сам пошел на сближение, при этом оста-
ваясь уверенным, что это только его инициатива 
и решение. 

Цитата: «Если один вербовочный подход не 
работает, надо оперативно менять его на другой. 
Основное правило — больше наблюдательности 
и меньше предубеждений».

Перевод: Отбросьте железобетонные уста-
новки вроде «на первое свидание приглашает 
только мужчина» и «от него надо ждать цветы и 
кафе». Будьте гибче: даже если у него пока даже 
в голове нет идеи позвать вас на свидание, вы 
можете устроить с ним встречу — но только такую, 
на которой ему будет интересно. Присмотревшись 
к человеку, несложно понять, радуют ли его «тра-
диционные» ритуалы сближения. Если человек 
неординарен, не нужно выказывать непонимания, 
если вместо «конфетно-букетного» ухаживания 
он предложит вам нечто другое. А еще лучше — 
предугадать его желания. 

Пример: Галя изучила жизнь (увлечения, 
планы, сомнения, пр.) Антона по его страничкам 
в соцсетях. Поняв, что ее предмет увлекается 
бильярдом, а главная его «боль» — его соперник 
и в жизни, и в хобби по имени Борис, Галя начала с 
того, что нашла среди знакомых сильного бильяр-
диста и попросила его составить ей компанию в 
посещении бильярдного клуба. Этот бильярдист 
(по просьбе Гали) сначала разгромил в пух и прах 
Бориса, а потом «позорно» продул Антону. Сама 
Галя наблюдала триумф Антона и восхищалась 
его «ювелирной» игрой. После этого приглаше-
ние выпить вместе по чашечке кофе выглядело 
естественным... Личный триумф + посрамленный 
давний соперник + красивая девушка — «коктейль» 
оказался достаточно крепким, чтобы Антон влю-
бился в Галю «с первого взгляда»...

Расширение и углубление 
контакта 
Если вы наметили объект и получили о нем 

первичное представление, способов подстроить 
встречу и перевести ее в ранг свидания великое 
множество.

Цитата: «Эффективно использовать кого-
либо третьего (близкого человека, родственника, 
коллеги или приятеля объекта), сделав его за-
интересованным в ваших дальнейших встречах 
с нужным индивидом». 

Перевод: Достойный посредник при знаком-
стве — половина успеха! Главное, чтобы объект 
доверял посреднику. Например, если он мамень-
кин сынок, то рекомендация его мамы станет для 
него лучшей. Не зря сводни и свахи процветали 
во все времена. Надо сделать так, чтобы кто-то из 
близких вашего объекта оказался заинтересован 
в вашем союзе. 

Пример: Оля — новенькая в офисе. Ей при-
шлось бы нелегко в не слишком доброжелательном 
коллективе, если бы не покровительство старшей 
подруги Полины. Полина старше на 10 лет, за-
ведует отделом. Вокруг недоумевают: зачем ей 
понадобилась эта Оля? И только лучшая подруга 
Полины — зав. отделом кадров Марина — зна-
ет, что та просит ее регулярно просматривать 
личные анкеты всех новых сотрудников. Во всем 
офисе только Полина и Марина знают, что у Оли 
имеется неженатый старший брат — красивый и 
очень преуспевающий бизнесмен. А Оля даже не 
догадывается, что с ней могут дружить из-за него. 
Она уже пригласила Полину в гости на ужин…

Цитата: «Если необходимо резко сократить 
дистанцию общения (а это имеет смысл при уста-
новке контроля над волей объекта и одноступен-
чатой вербовке), следует: 1) раскрываться перед 
объектом со стороны, вызывающей у него вос-
хищение (выказыванием того или иного умения 
и храбрости, демонстрацией своего интеллекта); 
2) возбуждать у контролируемого человека со-
переживание: обменом автобиографическими 

излияниями, инсценированием болезни (боль 
часто способствует симпатии к страждущим); 
3) вызвать у индивида острую необходимость в 
вашей помощи: приведением человека в трудные 
положения с внедрением ему мысли, что только 
вы можете его спасти». 

Перевод: Чем меньше людей знает, что 
вам нужна помощь, тем скорее вам помогут. И 
наоборот. То есть если вы нуждаетесь в помощи, 
не ищите ее в толпе — каждый решит, что по-
могут другие. Согласно исследованиям военных 
психологов на зов о помощи откликаются 85% 
испытуемых, если думают, что кроме как от них 
помощи ждать неоткуда. 

Пример: Когда Машу стал «преследовать 
навязчивый поклонник», о помощи она попросила 
только своего сокурсника Дениса. Девушка до-
ходчиво объяснила, почему ни к кому, кроме него, 
не может обратиться с подобной просьбой: брат 
слишком слаб физически (не то что Денис), на дру-
гих приятелей мужского пола нет надежды — тру-
соваты и т.д. В итоге преисполненный гордости и 
ответственности за оказанное ему доверие Денис 
вызвался лично переговорить с обидчиком — ведь 
если не он, то кто? Встреча прошла героически: 
«навязчивый поклонник» позорно скрылся при 
виде храброго и сильного Дениса (еще бы, ведь 
это был сосед Маши, с которым она договорилась 
по дружбе!). Зато у Маши с Денисом завязались 
отношения, и он всегда старался соответствовать 
ее представлениям о себе — сильный, смелый, 
благородный.

Зондирование 
Пособие вербовщика расшифровывает, как 

правильно определить характер человека, на-
блюдая за его поведением, манерами, словами и 
поступками, — это называется зондированием. 

Цитата: «Проводя зондирование, следует 
учитывать: 1) декларируемые установки людей 
мало связаны с их поведением (говорят одно, а 
делают другое); 2) человек, проявляющий себя 
быстрым и смелым в беседе, в критической си-
туации может оказаться совершенно иным; 3) 
собеседник познается в споре; 4) манера смеяться 
является самым верным показателем характера 
человека».

Перевод: Часто мы говорим не то, что дума-
ем, предпочитаем казаться, а не быть. Но чувство 
юмора невозможно подделать: даже опытный 
лицедей будет смеяться натянуто, если на самом 
деле ему не смешно. Чаще всего люди неосо-
знанно срывают с себя даже самые тщательно 
продуманные маски в пылу спора. Вам ничего 
не стоит затеять спор на волнующую ваш объект 
тему: если объект вовлекся в дискуссию, это уже 
половина успеха. Вам остается внимательно слу-
шать — и к концу вечера его личностный портрет 
у вас в кармане. 

Разведка боем
У разведчиков она проводится со 2-го полно-

ценного контакта по 10-й. И у пары — так же. Аме-
риканцы шутят, что девушку надо бросать, если она 
дала на первом свидании или не дала на десятом. 
Разведчики с этим не шутят: если к 10-му контакту 
объект не раскрылся, значит, или он сам является 
вербовщиком с противоположной стороны, или 
работающий с ним сотрудник никуда не годится. 
Так что к 10-му свиданию вы должны четко пони-
мать, есть ли у вас шансы и каковы они? 

Цитата: «В этой фазе разработки требует-
ся создавать поводы для повторных встреч, ибо 
чем больше свиданий, тем сильнее вероятность, 
что общающиеся понравятся друг другу. Жела-
тельно, однако, стремиться к тому, чтобы ини-
циатива дальнейших встреч исходила от объекта. 

Знакомство углубляется, появляются общие темы 
для разговоров, возникает общность на основе 
индивидуальных предпочтений и эмоциональных 
сопереживаний; у объекта появляется активная 
симпатия к партнеру. Основными побуждениями 
к более частому общению здесь могут служить: 
1) потребность в доминировании; 2) потребность 
во внутреннем комфорте; 3) потребность в са-
моутверждении; 4) потребность в сочувствии и 
понимании; 5) желание кооперации (делового 
сотрудничества)».

Перевод: Чтобы составить полную картину, 
сделайте ваши свидания со 2-го по 10-е макси-
мально разнообразными. Так вы быстро поймете, 
что именно нужно вашему объекту? Ждет ли он 
от вас покорности и восхищения (потребность 
в доминировании), или ему нравится, что с вами 
спокойно и безопасно (комфорт)? Поняв, давите 
именно на эту педаль — и ваш объект от вас ни-
куда не денется. 

Цитата: «Наряду с оценкой поведения объ-
екта следует проанализировать его действия в 
различных ситуациях. Исполняя это, учитывают, 
что, сталкиваясь с трудностями, человек откро-
веннее выражает свои чувства».

Перевод: Вы заметили, что ваш кавалер 
избрал по отношению к вам роль благородного и 
великодушного рыцаря. Если он неукоснительно 
следует избранному образу — подает вам пальто, 
встречает-провожает, снисходительно улыбается 
вашим промахам, оплачивает все ваши совмест-
ные мероприятия и т.п., — это значит, что он всего 
лишь четко следует избранной роли. Разыгранный 
образ не поможет вам составить его истинную лич-
ностную характеристику, зато любой неожиданный 
«выход из роли» поможет очень сильно. 

Пример: Вероника не могла нарадоваться 
на своего нового знакомого Илью. Он водил ее 
в театры, на выставки и на концерты и казался 
идеальным. Но однажды на улице в машину Ильи 
врезался незадачливый таксист. И тут из изы-
сканного джентльмена ее спутник превратился в 
разъяренного сельского хама… Возможно, по сути 
он был прав, но это настолько не вязалось с обра-
зом, который Илья создавал до этого, что девушке 
стало однозначно понятно: то была маска. 

А Инна с Женей однажды случайно застряли 

в лифте, и остроумный, насмешливый Евгений, 
мастер рассказывать о своих подвигах в спорте, 
вдруг превратился в испуганного, истеричного 
суслика... Для быстрого получения информации 
подобную критическую ситуацию можно создать 
искусственно: например, у вас вдруг вырвали из 
рук сумку (обсчитали в ресторане, угнали машину, 
ваши друзья попали в беду, вам срочно нужна 
большая сумма денег, etc), — и вы сразу увидите, 
продемонстрирует ли ваш объект принципиально 
новые черты характера. 

Мягкое поглощение  
или штурм? 
Цитата: «Желательно предусмотреть условия 

для поддержания связи, поскольку даже если 
человек вначале резко отказался от предложения, 
то через некоторое время он может передумать. 
Главными методами вербовки являются: 1) шантаж; 
2) подкуп; 3) разжигание эмоций (мстительности, 
недовольства, тщеславия, восторженности, рев-
ности, сострадания); 4) убеждение. Выбор и при-
менение одной из этих методик не будет сложным в 
случае грамотно выполненного зондирования». 

Перевод: Конечно, в реальной жизни, а не в 
военной ситуации, все не будет так однозначно, 
однако вариации на тему жестких военных фор-
мулировок встречаются повсеместно: если ты 
не будешь со мной, я не хочу жить (выйду замуж 
за другого, уеду навсегда, etc) — шантаж; я дам 
тебе то, чего у тебя нет (жилье, деньги, работу, 
etc) — подкуп; за мной ухаживает другой, и он 
умнее (богаче, благороднее, перспективнее) тебя 
— разжигание эмоций; я знаю, что со мной тебе 
будет лучше, — убеждение. 

Пример: Петр Анатольевич прожил с женой 
20 лет, будучи абсолютно уверенным в том, что 
он алкоголик и только супруга помогает ему оста-
ваться на плаву — не потерять работу, здоровье и 
уважение окружающих. Его жена Наталья Петровна 
во время запоев преданно его выхаживала — ле-
чила и журила, попутно подчеркивая, что только 
она способна «это» выносить. Живя с глубоким 
чувством вины за свое пьянство, Петр Анатольевич 
прощал супруге многое: неоправданные траты, 
манеру упрекать его и повышать голос при по-
сторонних, пренебрежительное отношение к отцу 
как к обузе, которое она внушала их детям… Не 
смог он простить только измену: когда факт не-
верности случайно вскрылся, муж решительно 
ушел и развелся, хотя и подозревал, что без На-
тальи Петровны «может и не выжить». Однако, живя 
один, он с удивлением обнаружил, что напиться 
его совсем не тянет. Через год Петр Анатольевич 
женился и на сегодня живет с новой женой уже 
5 лет; за все это время он ни разу не напился, и 
новая супруга даже не подозревает, что у Петра 
когда-либо были проблемы с алкоголем. 

 Удержание военной 
высоты и подписание 
мирного пакта 
А проще говоря, мечта многих — закрепление 

завоеванного штампом в паспорте.
Цитата: «Удерживать любого человека в сво-

их рядах возможно: 1) приличным материальным 
вознаграждением; 2) взаимной помощью; 3) «лап-
шой на уши»; 4) страхом. 

Финансовое вознаграждение является 
своего рода подпитывающим фактором, сопут-
ствующим всем прочим стимулам. Оно должно 
быть хорошо продуманным (чтобы не оскорбить 
больного самолюбия), заметно изменяемым (в 
зависимости от полезности работы) и оптималь-
ным (чтобы не подкупили другие). Взаимопо-
мощь подразумевает активное содействие в 
решении различных проблем объекта (карьера, 
полезные знакомства, доходные контракты и т.д.). 
Это своеобразная замена прямого материаль-
ного вознаграждения. Тактика «лапша на уши» 
основывается на создании у объекта впечатления 
о значительности его работы с моральной или 
идеологической точки зрения. Это заметно повы-
шает самоуважение. Страхом разглашения неких 
грехов из прошлого можно удерживать человека 
под контролем ровно столько, сколько для этого 
имеются основания (компромат)». 

Перевод: Здесь его даже не требуется: мало 
кто из взрослых людей никогда не покупался на 
грамотно навешанную «лапшу», на материальные 
посулы, реальную помощь, и почти у каждого из 
нас есть свой «скелет в шкафу», который мы очень 
не хотели бы доставать. 

Пример: Олег приехал в столицу из Сибири, 
Юля училась с ним в одной группе. У молодых 
людей возник краткий роман, в результате кото-
рого Юля влюбилась, а Олег не сразу решился 
сообщить, что очень пылких чувств у него нет, 
— не хотел обидеть девушку. Пока он собирался 
с мыслями, Юлины родители купили для нее от-
дельную квартиру и помогли Олегу устроиться 
на хорошую работу. При этом отец девушки по-
мог утаить ряд фактов из жизни Олега, которые 
помешали бы ему занять подобную должность. 
Юля была милой и заботливой, Олег так и не смог 
отказаться от свиданий, а однажды за семейным 
обедом Юлин отец буквально вынудил его сделать 
предложение. Олег и Юля живут вполне счастливо: 
он здраво осознает, что Юля — прекрасная жена, 
а без помощи ее семьи его карьера в столице не 
была бы столь безоблачной. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ВКАТЫВАНИЕ КАМНЯ. 
ЗАКАТ ИМПЕРИИ

Довелось мне недавно одновременно 
посещать семинар по обольщению и 

штудировать пособие для вербовщиков. И тут 
меня осенило: любовь и вербовка — они, если 

честно, очень похожи! 
Мое открытие подтвердили военные 

психологи: чтобы завоевать мужчину 
(или женщину), не нужно ходить на курсы 

«обаятельности и привлекательности», 
сексуальной магии etc. Достаточно 

ознакомиться с... учебником для спецназа. 
Стратегия и тактика на фронте — что на 

военном, что на любовном — аналогичные: 
постановка задачи, сбор сведений, наведение 

цели, разведка боем, штурм, вплоть до 
безоговорочной капитуляции противника. 

Но и это еще не сладкий триумф победы — 
высоту надо удержать. Как? Предлагаем 

построчный перевод учебника спецназа на 
язык межполовых отношений.

ПОД ВЕНЕЦ
ПО МЕТОДУ СПЕЦНАЗА

Иногда легче 
завербовать,  
чем соблазнить

Минуты омерзения и ужаса пришлось 
пережить недавно родителям второкласс-
ника в подмосковном Павловском Поса-
де: взрослые поймали педофила, который 
преследовал их сына. Мужчину сдали в 
полицию. Выяснилось, что задержанный 
— бывший педагог и любитель детей со ста-
жем. Он лишь недавно вышел из психушки, 
где проходил лечение от своих нездоровых 
пристрастий. Но самое вопиющее — после 
задержания рецидивиста отпустили! 

Днем 17 декабря восьмилетний Максим по-
звонил матери Наталье и сказал, что будет дома 
раньше родителей. Когда Наталья пришла домой, 
то увидела, как из квартиры выходит какой-то неиз-
вестный мужчина, лет 30 с лишним на вид. “Гость” 
бросился бежать, женщина за ним, на бегу позвала 
мужа, копающегося в машине. Вместе они настигли 
незнакомца. Мужчину доставили в отделение, а 
Наталья смогла узнать у сына, как все произошло 
на самом деле.

— Когда я заходил в подъезд, вместе со мной 
вошел какой-то мужик, — рассказал ребенок. — Он 

попросил листок бумаги и ручку: мол, записку кому-
то надо оставить. Я хлопнул дверью, оставив его на 
лестничной площадке, и пошел искать эти вещи. 
А когда вернулся к двери — мужчина был внутри, 
осматривался! Я стал кричать…

Неизвестно, чем бы это все закончилось, если 
бы в квартиру не вошла мать. Хотя на самом деле 
известно и предсказуемо. Точно так же, как это 
обычно заканчивалось несколько лет назад. Ведь 
незваным гостем оказался не кто иной, как Виктор 
Хамрин — человек, хорошо знакомый местным 
следователям.

Уроженец Самарской области Хамрин приехал 
в Балашиху около десяти лет назад — работать 
учителем английского, устроился сначала в одну 
местную школу, потом перешел в другую. В 2007 

году он впервые был арестован за педофилию.
Доказательная база была скудная. В суде дело 
развалилось. Прошло еще три года, прежде чем 
его снова повязали.

Выяснилось, что педагог находил себе жертв 
во Фрязине, Ивантеевке и Лосино-Петровском. Он 
проходил вместе с ребенком в подъезд, у двери 
дома просил ручку и бумагу... Во время общения 
выяснял, есть ли кто дома. А потом принуждал 
жертву к оральному сексу. Хамрин надругался над 
четырьмя детьми в возрасте 9–11 лет. Последняя 
девочка подробно описала извращенца бабушке, 
а та отнесла в полицию стакан, из которого успел 
выпить воды педофил, — учителя вычислили по 
отпечаткам пальцев.

— Он рассказывал, что иногда просто 

знакомился с детьми, катал их на машине, угощал 
мороженым, а потом отпускал, — говорит экссле-
дователь Алексей Переудин, начинавший это дело. 
Во второй раз отвертеться Хамрину не удалось. 
Его признали невменяемым, и он отправился в 
психлечебницу, откуда вышел спустя три года. 

Но вернемся к 17 декабря. Оказалось, что во 
время «визита» к маленькому Максиму Хамрин 
успел стащить планшетный компьютер. А когда 
родители ребенка привели его в полицию, он по-
пытался скрыть свои настоящие данные. Но в какой-
то момент из трусов мужчины выпала соцкарта с 
фотокарточкой. Хамрин стал напрочь отрицать 
сексуальную подоплеку своего нахождения в чужой 
квартире. Но признался в хищении планшета. Так 
что пока уголовное дело возбуждено по краже.

Похоже, доказать, что он взялся за старое, 
невозможно. Если дойдет до суда, то, скорее всего, 
Хамрин снова полечится немного и выйдет. 

— Мы отрабатываем сигналы по схожим пре-
ступлениям, — говорят в полиции. — Возможно, 
это первая его «охота» после лечения.

Леонид МИКУЛЯК.

ПОЙМАН — НЕ ПЕДОФИЛ
Полицейские отпустили извращенца-рецидивиста, 
которого с поличным поймали родители ребенка

КА
Д

Р 
ИЗ

 Ф
И

ЛЬ
М

А

КА
Д

Р 
И

З 
Ф

И
Л

ЬМ
А

КА
Д

Р 
ИЗ

 Ф
И

ЛЬ
М

А
КА

Д
Р 

ИЗ
 Ф

И
ЛЬ

М
А



6 стр.  “Московский коМсоМолец”    23 января 2016 года



КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“Московский коМсоМолец”    
23 января 2016 года 

  стр.

ПРОБЛЕМА 7
«Кандидатки  
в мамы обожженного 
Матвея почти 

подружились»
Одна из кандидаток на усыновление, жи-

тельница Москвы Наталья Тупякова приехала 
в сопровождении адвоката и режиссера Ольги 
Синяевой, которая поддерживает ее с того мо-
мента, как она начала бороться за мальчика.

— Надеюсь, что суд вынесет решение в 
пользу ребенка, — отметила потенциальная 
мама. — По поводу дальнейших действий пока 
ничего сказать не могу.

Также женщину спросили, в курсе ли она 
того, что малыш провел новогодние каникулы 
в семье у второй кандидатки на усыновление 
— Светланы.

— Да, я об этом знаю. Надеюсь, ему там 
было хорошо. Я тоже подавала документы с тем, 
чтобы забрать на праздники малыша к себе, но 
мне его не отдали, — отметила Тупякова.

Женщина рассказала, что сама общалась 
со Светланой. По ее словам, встреча прошла 
в дружеской, теплой обстановке.

 В общей сложности процесс длился поч-
ти 8 часов. На заседании присутствовали обе 
кандидатки на усыновление, органы опеки и 
попечительства, прокурор, а также родная мать 
Матвея — 19-летняя Екатерина, которая не 
лишена родительских прав и не ограничена 
в них. Женщина отказалась от мальчика еще 
весной 2015 года. Она сторонилась прессы, 
отказывалась комментировать происходящее и 
за пару часов до окончания процесса покинула 
здание суда. Но ненадолго. Через какое-то 
время Екатерина снова вернулась для участия 
в заседании.

В свою очередь, пока длился судебный 
процесс, уполномоченный по правам ребенка 
в России Павел Астахов написал в Твиттере, 
что Наталья Тупякова подала ходатайство о 
переносе рассмотрения дела в Москву.

После окончания процесса Наталья Ту-
пякова и ее адвокат Ольга Синяева пытались 
покинуть здание суда, бросив лишь одну фразу: 
«Судебное разбирательство перенесли на 27 
января». 

«У нее есть возможность 
нанять няню  
и гувернантку» 
Стоит подробнее поговорить о женщинах, 

которые борются за право быть мамой Матвея. 
За одну из них, Наталью Тупякову, в соцсетях 
развернулась настоящая война. Наталья вос-
питывает троих детей: кровного сына и двух 
девочек, которых она взяла из детдома. У нее 
есть медицинское образование (она фельдшер-
акушер), опыт усыновления. Впрочем, существу-
ет и ряд нюансов. Например, своей квартиры 
в Москве женщина не имеет — живет она в 
трехкомнатной съемной. Нет у нее и постоянной 
работы — что, впрочем, логично, учитывая ее 
статус многодетной матери. И в интервью «МК», 
и в других беседах с журналистами Наталья 
подчеркивала, что денег ей хватает: она сдает 
две квартиры в регионах, подрабатывает на 
дому машинной вышивкой. Помогают и благо-
творительные фонды. «Что касается ресурсов 
при принятии ребенка в семью, по-прежнему 
уверена, что материальный — важен, но решаю-
щими и главными являются совсем другие...» 
— написала она за неделю до «решающего» 
заседания суда в Фейсбуке. 

Светлана же, напротив, обеспеченная жен-
щина. У нее уже есть трое детей, младший из 
которых — ровесник Матвея. Свою фамилию 
Светлана не разглашает, интервью не дает. 
Даже на судебные заседания она проходит с 
черного входа, чтобы журналисты не смогли 
ее сфотографировать. Впрочем, ее позиция 
понятна: существует тайна усыновления. Но 
причина, по которой она сохраняет аноним-
ность, видимо, не только в этом.

В соцсетях мы списались с несколькими 
знакомыми Светланы. Ото всех пришли при-
мерно одинаковые по смыслу ответы: «Ваши 
вопросы мы ей передадим. Но до вступления 

решения суда в законную силу (неважно, в чью 
пользу оно будет) давать интервью Света вряд 
ли захочет. Она достаточно открытый в плане 
общения с прессой по рабочим моментам чело-
век. И если бы считала нужным дать интервью по 
этой ситуации, давно бы уже это сделала». 

Впрочем, и публичной персоной Светлану 
назвать нельзя. Работает она в одной из компа-
ний, занимающихся поддержкой бизнеса в Рос-
сии. Там женщина курирует социальные проекты. 
Ранее же она трудилась на должности советника 
в правительстве одного из российских регионов 
(не Тульской области). Все коллеги женщины, с 
кем нам удалось побеседовать, отзываются о 
ней только с положительной стороны. Впрочем, с 
оговоркой: характеризовать они ее могут только 
как начальника или коллегу. «Знаете, люди такого 
уровня не распространяются о своей личной 
жизни. Да, Светлана — успешная женщина, 
состоятельная. Но и работает она очень много. 
Могу сказать, что она даже декретный отпуск не 
брала. Чуть ли не через несколько недель после 
рождения своего третьего ребенка вышла на 
работу. Как она успевает и строить карьеру, и 
воспитывать детей? Это вопрос не ко мне — к 
Светлане. Но, думаю, такие активные люди могут 
успевать все. Ну и возможность нанять няню, 
гувернантку у нее есть», — поделилась с «МК» 
одна из бывших коллег женщины. 

Еще несколько штрихов к биографии не-
известного кандидата удалось найти в одной 
из групп в соцсетях, посвященных Матвею. «У 
Светланы есть близкие родственники, которые 
одобрили решение взять Мотю и помогают ей…»; 
«И кровные дети Светланы, и Матвей получают 
от нее материнскую заботу в полной мере. Она 
способна совместить и самодостаточность, и 
материнство. Побираться по фондам и откры-
вать сбор на ребенка… ей не нужно».

— Я понимаю, почему Светлана не выходит 
на связь с журналистами, не хочет раскрывать 
свое инкогнито. Очень уж агрессивно ведут себя 
активисты из «другого лагеря» — сообщества, 
поддерживающего Наталью. Никто ничего о 
Светлане не знает, но на нее уже вылили и про-
должают лить ушат помоев в соцсетях. Состоя-
тельная? Значит, все нажила нечестным путем. 
Успешная в плане карьеры? Значит, на малыша 
у нее времени не будет… Договорились до того, 
что Светлана хочет взять ребенка, чтобы потом 
сдать его в детдом! Ну не могут почему-то люди 
даже допустить, что нашлась состоятельная 
женщина, имеющая возможность заботиться о 
ребенке и искренне желающая сделать его жизнь 
лучше… — это видение ситуации от человека 
совершенно постороннего, обычной приемной 
мамы, которая давно следит за баталиями вокруг 
усыновления ребенка. Назовем ее Ириной. 

— Нет, я ни в коем случае не принижаю 
подвиг Натальи, взявшей в семью двух девочек 
со сложными диагнозами; не хочу сказать, что 
Наталья неискренна в своем желании усыновить 
Матвея. Но так называемая группа поддержки 
Натальи в соцсетях сильно испортила о ней 
мнение. Ну нельзя строить кампанию в под-
держку одного из усыновителей на искажении 
фактов, на оскорблении других кандидатов! 
Лично для меня последней каплей стали раз-
мещенные на странице одного из активистов, 
поддерживающих Наталью, лозунги. Вот лишь 
некоторые из них: «Наталья Матвею давно уже 
мама, Света от Тулы — лишь очередная под-
става»; «Света, растите своих детей. Зачем 
вам, богатой, сдался Матвей?»; «Света, не по-
зорь Россию, просто встань, уйди красиво»… А 
теперь представьте, что вы искренний человек, 
который хочет взять мальчика и имеет на это 

силы и ресурсы. Вы будете выходить к народу, 
прочитав эти лозунги?..

Справедливости ради стоит отметить: об-
суждение в соцсетях судьбы ребенка действи-
тельно вышло за грани разумного. Активисты 
чуть ли не под лупой рассматривают каждое 
новое фото мальчика и продолжают обвинять 
официальных лиц в сокрытии фактов. Напри-
мер, на последних фото ребенка, опубликован-
ных в Инстаграме Павла Астахова, ряд людей 
разглядели пятнышко на лбу Матвея. И понес-
лось в комментариях: «Это ему врезала дочка 
Светланы…» «Простите меня за мою бурную 
фантазию, но ранка у Матвея на лбу похожа на 
след от потушенной сигареты… Гоню от себя 
эти мысли».

В итоге в одной из групп даже опублико-
вали обращение: «Люди! Очнитесь и остано-
витесь! Мы все хотели, чтобы с нами делились 
информацией и новостями о Матвее. С нами 
поделились. Но вместо благодарностей людей 
начали забрасывать грязью и упрекать во лжи! 
И неужели вы думаете, что после такого с нами 
захотят говорить? Давайте не забывать, что в 
данной ситуации возможен только конструк-
тивный диалог для достижения наилучшего 
результата, а наилучший результат — СЕМЬЯ 
для МАТВЕЯ!»

Ниже — комментарий от одного из поль-
зователей Сети: 

«Этот малыш НАШ! А не Светланы! И 
мы имеем право знать, что на лбу, что с 
трахеостомой…»

— Да, сейчас все поддерживающие Ната-
лью кричат: отдайте ей ребенка, мы поможем 
его поднять… Они и правда помогают, соби-
рают деньги на мальчика. Раздавался призыв 
даже квартиру Наталье купить. Но кто даст 
гарантию, что завтра не случится трагедия с 
другим ребенком, и эти люди не переключат 
свое внимание на другую историю? — пред-
полагает Ирина. — Я не хочу никого обидеть, 
но, как мне кажется, для ряда так называемых 
активистов история Матвея — это сериал. Не 
хватает эмоций людям, самореализации, а 
здесь можно сесть за компьютер, написать 
пару постов — и ты борец за судьбу ребенка. 
Да, они говорят, что единственная достойная 
мама — это Тупякова. Но делают такие выводы 
они только на основании переписки в Интернете.  
У Натальи нет своего жилья, мужа, работы… Да, 
она говорит, что подрабатывает вышиванием. 
Не знаю. У меня трое детей — здесь не только 
на машинке не успеваешь вышивать — в душ 
иногда некогда сходить. А ведь ребенку нужно 
дорогостоящее лечение, реабилитация…

Накануне заседания Наталья Тупякова рас-
сказала журналистам, что если решение примут 
не в ее пользу — она готова его обжаловать. И, 
как пояснил «МК» адвокат Александр Голованов, 
основания для этого есть. 

— В юридической практике такого еще не 
было, когда два дела об усыновлении объеди-
няют в одно. Это нонсенс. Ну не предусмотрено 
законом участие в процессе двух конкурирую-
щих кандидатов в усыновители…

Также, по словам адвоката, представите-
лям Натальи не дали перефотографировать 
материалы дела. 

— Это также грубое нарушение процессу-
альных норм, потому как согласно статье 35 ГПК 
участники процесса могут изучать материалы 
дела, копировать их и так далее. Так что по-
тенциал для обжалования есть, — подытожил 
Александр Голованов.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Антонина МАРКОВА.

МАТВЕЯ ОПЯТЬ 
НЕ УСЫНОВИЛИ

c 1-й стр.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155
т. 8(495)786-08-65

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

Нора, очень ласковая, 3 года, 
57 см в холке. Стерилизована, 

привита. Не в вольер.

8-909-686-43-72

ХОЗЯИНХОЗЯИН

ЗАБЕРИ
МЕНЯ,

БЛОНДИ
Ласковая, 

около 4-х лет, 
привита, 

стерилизована, 
нет неск. 
коготков, 

живет 
в приюте 

Щербинка. 
Хочет домой.

8 905 768 37 44 Наталья

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ массажисток
т. 8-966-167-90-90

предлагаю

Крупный пушистый сибиряк. 
Вальяжен, умен, лежебока. 
Приучен к лотку.

8(965)420-83-12, 8(915)077-11-37

КУЗЯ, 4 года

2 года, плюшевая кошечка, 
помесь русской голубой, 
ласковая,
приучена к лотку.

8 965-420-83-12

БОННИ

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ магазин купит 

антикварные книги
т. 8-495-211-57-85

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ куплю старые книги

т. 8-495-921-89-90

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

Оганеша

8 925 518 81 59

была оставлена старыми хозяевами при 
переезде. 6 лет, стерилизована, тяжело 
переживает предательство. Спокойная. 
Ищем ответственные добрые руки.

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

предлагаю
❑ юристы т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых т. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых т. "Каховская"

т. 8-925-533-15-18
❑ отдых  

т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых! т. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ релакс т. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс т. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
т. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-965-307-40-89

разное
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
07 ФЕВРАЛЯ 2016 г. 

в 15:00 часов 
СОСТОИТСЯ 

ВНЕОЧЕРЕДНОЕ 
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 

УПОЛНОМОЧЕННЫХ 
ЧЛЕНОВ 

СНТ «ДОЙБИЦА» 
с повесткой дня:

Досрочное прекращение 
полномочий членов 

Правления и выборы 
нового состава 

членов Правления и 
председателя Правления 

СНТ «Дойбица».
Место проведения 

собрания: г. Москва, 
ул. Лебедянская, 28, 

корп. 1. Проезд от метро 
«Царицыно» на автобусе 

№ 761 до остановки 
ул. Лебедянская, 26. 

Инициативная группа
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Павел Астахов часто 
навещает Матвея.

В час дня очередь желающих 
увидеть картины Серова начи-
налась около ограды комплекса 
на Крымском Валу. Об ажиотаже 

люди явно уже были наслышаны: многие приш-
ли в горнолыжных штанах, «дутых» ботинках, 
валенках…

— Даже если нужно будет пять часов стоять, 
мы готовы, — рассказала «МК» группа женщин 
из хвоста очереди, преподаватели Строгановки. 
— Больше столь полное собрание не увидеть. 
Здесь же представлено много графики Вален-
тина Серова, которая не выставлялась раньше. 
Также очень много его этюдов. Это уникальная 
возможность увидеть процесс, всю кухню, а не 
только готовое произведение…

В середине очереди народ настроен уже не 
так решительно. «Нам по сарафанному радио из 
начала передали, что люди по четыре часа стоят. 
Мы столько не выдержим. Еще час — и уйдем». 
В фойе же люди и вовсе на взводе.

— Мы полтора часа на морозе стояли, а по-
том еще полчаса не могли попасть в гардероб, 
чтобы сдать вещи. Почему нельзя было поста-
вить дополнительные временные вешалки? По-
чему нельзя было лимитировать продажу биле-
тов? Ведь люди сюда пришли не для того, чтобы 
отморозить ноги… А после двух часов на морозе 
тебе уже не до «Девочки с персиками»!..

В пятницу утром около 300 человек, ку-
пившие электронные билеты и рассчитываю-
щие пройти по отдельной очереди, чуть ли не 
штурмом ворвались внутрь здания. «Мы купили 
билеты давно, приехали пораньше — к 10 утра. 
Увидели, что там две очереди: короткая — для 
тех, кто билеты по Интернету покупал, а вто-
рая, длинная, — для всех остальных. Встали в 
короткую. Но потом сотрудники музея вышли и 
огорошили нас: отдельной очереди для тех, кто 
покупал электронные билеты, не будет», — рас-
сказала «МК» посетительница Галина Шмидт. 

Как пояснила директор Третьяковской га-
лереи Земфира Трегулова, с утра пятницы про-
дажу электронных билетов прекратили вовсе. 
Но всех, у кого купленные по Интернету билеты 
уже на руках, пустить обещали: «Мы стараемся 
принять всех посетителей, которые пришли и 
встали в очередь. Для этого мы готовы рабо-
тать за пределами официальных часов работы 
галереи. Закрываться в оставшиеся три дня мы 
будем, когда пройдут последние посетители, 
вставшие в очередь».

Земфира Трегулова отметила, что продлить 
выставку не представляется возможным: 150 
работ, представленных в экспозиции, — это 
графика. Есть очень жесткие международные 
нормативы показа графических произведений 
— не больше 3,5–4 месяцев. 100 же из этих 
произведений до этого в течение нескольких 
месяцев экспонировались в Государственном 
Русском музее. Дальнейший их показ может 
привести к необратимым последствиям для 
сохранности этих произведений. А по поводу 
выломанных дверей было сказано: «Двери раз-
движные, их вынесли из пазов, мы сейчас их 
зафиксировали, но пускаем посетителей через 
другие. Надо понимать, что сломанные двери в 
Третьяковку — это еще и угроза безопасности 
для картин. В четверг вечером после инцидента 
мы работали до 11 вечера, чтобы все отремон-
тировать и поставить сигнализацию».

К облегчению любителей искусства, на-
деющихся попасть в музей, министр культуры 
Владимир Мединский заявил, что выставка будет 
работать до последнего посетителя вплоть до 

24 января, когда она закроется. А если послед-
ние посетители будет стоять до пяти утра? В 
пресс-службе ГТГ «МК» прокомментировали за-
явление министра культуры так: «Мы надеемся, 
что все успеют зайти до 23 часов, и до полуно-
чи музей будет свободен, чтобы восстановить 
температурно-влажностный режим, подготовить 
выставку к работе следующего дня. Но мы готовы 
работать до последнего посетителя».

С самого открытия 7 октября 2015 года вы-
ставка к 150-летию со дня рождения Валентина 
Серова вызвала огромный ажиотаж. Еще бы! В 
последний раз выставка сравнимого масштаба 
состоялась в 1914 году — это был посмертный 
вернисаж в память о мастере. Он прошел сна-
чала в Императорской академии художеств в 
Петербурге, а потом — в Московском художе-
ственном салоне К.И.Михайлова. Спустя больше 
ста лет после того вернисажа Третьяковская 
галерея собрала вторую в истории масштабную 
выставку Серова.

Нелишне упомянуть, что 18 января вы-
ставку осмотрел Президент России. Конечно, 
визит главы государства прибавил проекту по-
пулярности. Александр Попов, директор Научно-
исследовательской независимой экспертизы 
имени П.М.Третьякова, прокомментировал «МК»: 
«Внимание руководителей государства важно: 
их пример позволяет заинтересовать публику, 
не разбирающуюся в искусстве. Благодаря 
визиту президента выставка освещалась во 
всех СМИ и напомнила людям об этом художе-
ственном событии. Но было бы здорово, если 
бы глава государства посетил выставку в начале 
ее работы, а не накануне закрытия».

О секрете невероятного ажиотажа вокруг 
выставки Валентина Серова мы поговорили 
с научным сотрудником отдела живописи 2-й 
половины ХiХ — начала ХХ века ГТГ Маргаритой 
Чижмак. 

— Вы водили экскурсии по выстав-
ке Серова, видели, что творилось вокруг 
проекта. Заметили динамику в посещении 
экспозиции?

— Наплыв людей был ровным. Мы думали, 
что после открытия будет больше людей, ведь 
выставка была анонсирована заранее, потом 
— спад, а в финале — наплыв. Однако посе-
щаемость была ровной. Конечно, за три-четыре 
недели до закрытия стало приходить больше 
людей, и выставка дошла до своего апогея. 

— Помню, на Левитана тоже были боль-
шие очереди. А с какими еще проектами 
можно сравнить популярность выставки 
Серова?

— Да, выставку Левитана посмотрело около 
300 тысяч человек. Но Серов побил рекорд. В 
Третьяковской галереи я таких популярных вы-
ставок не помню… Серов — это один из немногих 
русских художников, о творчестве которого 
большинство знает не по одной-двум карти-
нам. С ходу вспоминают не только «Девочку с 
персиками» или «Девушку, освещенную солн-
цем», но и «Похищение Европы», знаменитый 
портрет Николая ii, замечательные портреты 
княгини Юсуповой, Орловой… Это такая хре-
стоматия. Успех выставки состоит в той массе 
имени, которая очевидна для людей разных 
возрастов и профессий. Было бы странно, если 
бы выставка не пользовалась популярностью. 
Это нормальная ситуация, когда в последние 
дни работы выставки все спохватываются и 
пытаются попасть на нее. Если люди не знают 
творчества Серова — значит, познакомятся с 
ним, главное — хотят это сделать.

— Какой самый неожиданный вопрос 
вам задавали посетители выставки Серова 
или какой необычный комментарий остав-
ляли о ней?

— Как всегда, удивляют дети. В одной груп-
пе школьников 10-летний мальчик, стоя перед 
картиной «Заросший пруд», сказал: «Какой 3d!» 
Для него иллюзорность, объем, впечатление, 
которые создавал Серов на полотне, вызвали 
ассоциацию с трехмерной графикой, которую 
он привык видеть в кинотеатре… 

Мария МОСКВИЧЕВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

НАЛЕТАЙ-ТОРОПИСЬ 
ПОСМОТРЕТЬ ЖИВОПИСЬ!
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ФОТО   
на сайте 

Открывая фестиваль, глава Совета Феде-
рации РФ Валентина Матвиенко заметила, что, 
несмотря на молодость (в этом году выставка про-
водится в третий раз), «Первозданная Россия» уже 
стала «зрелищным мероприятием, количество 
участников которого растет из года в год».

— У фестиваля уже появились свои тради-
ции, и одна из главных его традиций — высоко-
профессиональный состав участников. Здесь 

представлены лучшие и уникальные работы почти 
из всех регионов РФ, — отметила председатель 
Совфеда. Валентина Ивановна призналась, что ее 
поражает, как фотографам удается поймать «один 
уникальный миг», чтобы сделать выдающийся 
кадр. «Но я знаю, что за этим стоят многие часы, 
дни, а может, и месяцы работы». 

Собственно, о том, какие силы были при-
ложены для создания того или иного снимка, 

посетителям выставки смогут рассказать сами 
фотографы. Многие из них проводят для посети-
телей мини-экскурсии. Например, фотограф из 
Белоруссии Сергей Плыткевич рассказал «МК», 
что однажды, когда он хотел снять стадо бегущих 
бизонов, животные чуть его не затоптали. «Оста-
лось метров 70 — а они вдруг взяли и повернули 
в сторону от меня». 

К слову, на фестивале представлены работы 
и ряда известных людей, для которых фотография 
— это хобби. Например, в одном из залов разме-
стились фотографии, сделанные программистом 
Евгением Касперским. Ну а почетное место в 
экспозиции занимает снимок, сделанный Дми-
трием Медведевым. В фотоэтюде под названием 
«Волга вечером», автор, как следует из описания, 
хотел показать «безмятежность летних вечеров 
на Волге и уют старинных прибрежных городков 
и сел». Кстати, выбор именно этого кадра для 
выставки, видимо, был не случаен. Дело в том, 
что главной темой iii фестиваля «Первозданная 
Россия» стала река Волга. А один из главных про-
ектов выставки — аудиовизуальная инсталляция, 
дающая посетителям возможность оказаться на 
борту плывущего по этой реке теплохода. 

Другая интересная экспозиция фестиваля 
будет посвящена путешественнику Федору Коню-
хову. На выставке представлены его личные вещи, 
графические рисунки, а также макет воздушного 
шара, на котором он отправится в кругосветное 
путешествие. Каждый день выставки (продлится 
она до 25 февраля) посвящен определенной 
тематике: охране окружающей среды, науке, жи-
вотным, путешествиям, этнографии, мультипли-
кационному и документальному кино, коренным 
и малочисленным народам России

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ПРЕМЬЕР ПОКАЗАЛ «ВОЛГУ ВЕЧЕРОМ»
В Москве открылся фестиваль  

«Первозданная Россия»
Побывать в одной из самых не-
доступных точек полуострова 
Таймыр — плато Путорана, а 
уже через несколько минут 
очутиться в Магадане... В пят-
ницу в ЦДХ на Крымском Валу 
открылся III фестиваль при-
роды «Первозданная Россия». 
На выставке собрано больше 
350 фотографий из самых за-
поведных уголков России. По 
сути, это уникальная возмож-
ность за несколько часов «про-
ехаться» по всей нашей стра-
не. Помимо фотографий на 
фестивале посетители смогут 
увидеть фильмы о природе, 
встретиться с режиссерами-
документалистами, из-
вестными фотографами, 
путешественниками, руково-
дителями заповедников и на-
циональных парков.

ФОТО   
на сайте 
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Фоторабота Дмитрия Медведева, 
представленная на выставке.



Картина дня

ВОЛЕЙБОЛ:  
когда нет необходимости  
сгонять зрителей насильно

Не так давно мы ознакомились с хорошей 
идеей — учредить для российских волейбольных 
клубов приз «Двумя составами». Затрат, кроме 
как на медали и кубки, это не вызовет. Поясню: 

если суммировать результаты команды мастеров, 
участвующей в Суперлиге, и молодежной, будет 
наглядно видно, как руководство того или иного 
волейбольного хозяйства подтягивает будущих 
исполнителей.

Клуб «Югра-Самотлор» — один из старейших 
в новой России, несколько лет назад вернулся 
в элиту. Да, главной команде приходится вести 
борьбу за выживание: пока 11-е место в Супер-
лиге. Но если суммировать очки с «молодежкой», 
то вырисовывается уже 4-е!

— Наличие базы и свой дворец — состав-
ляющие успеха, — объясняет директор клуба 
Алексей Березин. — Ну и, конечно, отдельно 
выделим грамотную работу тренеров и их взаи-
модействие. Если соединить две наши команды, 
то молодежь основной команде помогает пока 
скромно, но на будущий год 3–5 человек, по моим 
оценкам, должны перейти в новый статус. А скоро 
мы планируем серьезное обновление как раз у 
молодых. На подходе есть ребята 1998–2000 
годов. 

Не все наши воспитанники останутся здесь, 
пусть это будет и другой клуб, но если они там 
заиграют, значит, работа проведена не зря. Вот 
год начался для нашего волейбола триумфаль-
но. Сборная сразу и с первого места получила 
олимпийскую путевку в Рио. Это огромная ра-
дость. Но хотелось бы такой момент использовать 
полноценно, получать из него дивиденды. Наши 
победили в Лондоне-2012, но, на мой взгляд, это 
«золото» могло бы больше сработать на всех 
уровнях, я как руководитель это знаю. Как сде-
лать, чтобы победы еще больше работали на 
общие успехи спорта, мы подумаем. 

—  Н а с к о л ь к о  т е с н о  с в я з а н ы 
«Югра-Самотлор» и дочерняя команда 
«Университет»?

— Команды две, а клубное хозяйство — одно. 
Управляются из единого центра: здесь вопро-
сы и планирования, и организации, и ротации, 
о которой вы справедливо спросили. Летают 
наши команды регулярными рейсами. Да, это 
недешево. Но поспешу успокоить: на сегодня все 
финансы спланированы. Тревога есть, конечно, 
но у кого ее сейчас нет: меньше всего хочется 
вспоминать о таком явлении, как «оптимизация», 
— так сейчас говорят. 

— Ваш клуб продает билеты на матчи?
— Продаем, цены утверждены официально. 

На молодежную команду больше ходят студенты, 

но у нас нет необходимости сгонять зрителей во 
дворец насильно, что порой случается в городах, 
где много зрелищ. У нас в Нижневартовске во-
лейбол любят, и на играх Суперлиги наблюдаются 
аншлаги. Дворец небольшой, но свыше 1200 
человек приходят болеть. 20 декабря мы играли 
«Матч добра» — собирали средства для детской 
больницы. Всероссийская федерация волейбола 
(ВФВ) нас в этом начинании поддержала, резо-
нанс был неплохой. Люди покупали по нескольку 
билетов сразу. 

— В этом году из-за грядущих Олимпий-
ских игр турнир сокращен до регулярного 
первенства. Это хорошо или плохо для такого 
клуба, как ваш?

— Формат просто заставляет бережно от-
носиться к каждому матчу и стараться не терять 
очки. И в этой системе накал борьбы будет даже 
в чем-то повыше. Лидеры будут биться за чемпи-
онство и право представлять страну в еврокубках, 
а команды ниже рангом — стараться миновать 
опасной зоны.

Что касается недавних встреч, то мы взяли 
в «Уфе» 3 очка — это отличный результат. В Ново-
куйбышевске с «Новой» могли взять больше, чем 
один пункт в таблицу, — уступили на тай-брейке. 
Это была более упорная игра, в равной борьбе 
и с характером. Огрехи технические, конечно, 
повлияли. 

— Кого на сегодня можно признать лиде-
ром команды, или это некорректно?

— Я бы не хотел называть кого-то отдельно. 
У нас нет как такового яркого лидера, как Мусэр-
ский в «Белогорье» или Зайцев в «Динамо». Наши 
победы — заслуги общие. 

побед теперь имеется в 
профессиональной ка-
рьере у главной россий-
ской теннисистки Марии 
Шараповой. Юбилейная 

виктория пришлась на Australian Open — в 3-м 
круге турнира Большого шлема в Мельбурне 
Маша обыграла Лорен Дэвис (США) — 6:1, 6:7 
(5:7), 6:0. Другие результаты: Дарья Гаврилова 
(Австралия) — Кристина Младенович (Франция, 
28) — 6:4, 4:6, 11:9. Маргарита Гаспарян (Рос-
сия) — Юлия Путинцева (Казахстан) — 6:3, 6:4. 
Серена Уильямс (США, 1) — Дарья Касаткина 
(Россия) — 6:1, 6:1. Теперь Уильямс сыграет 
с Гаспарян, а победительница встретится с 
лучшей в паре Шарапова — Белинда Бенчич 
(Швейцария).

Наконец-то Россию прилюдно назвали 
страной-дауншифтером. И не где-нибудь, а на 
Гайдаровском экономическом форуме, в между-
народном, так сказать, окружении. И сделал это 
не кто-нибудь, а знающий человек, Герман Греф, 
который на разных этапах и в разных качествах 
лично руководил процессами дауншифтингизации 
(ну или как там еще) нашей страны. 

Вообще-то говоря, дауншифтинг — не самое 
плохое дело. Это означает хотя бы то, что человек 
с таким психологическим складом ума просто не 
хочет участвовать в разного рода крысиных бегах, 
готов работать меньше, но и довольствоваться 
меньшими благами. Просто потому, что у него 
есть какое-то иное представление о ценностях и 
качестве жизни.

Не так уж мало на Земле и стран-
дауншифтеров. Мексика, далеко не самая бо-
гатая страна, вообще считает важными какие-то 
глупости. Пытается, к примеру, возродить один 
из древних языков ацтеков или организует поли-
цейские патрули для охраны бабочек-монархов, 
прилетающих на зимовку из Северной Америки. 
Бутан озабочен ростом не внутреннего валового 
продукта, а валового национального счастья. Ис-
следования показывают, что жители США не на-
много счастливее жителей Гватемалы и чувствуют 
себя куда более несчастными по сравнению с 
пуэрториканцами или колумбийцами.

А вот Герману Оскаровичу хотелось бы, чтобы 
в компьютерную систему Сбербанка в год вноси-
лось не 27 тысяч изменений, а хотя бы 41 тысяча, 
потому что Амазон успевает забабахать десять ты-
сяч изменений за день, не говоря уже про Гугл.

Но Сбербанк по природе своей не Амазон 
и не Гугл. Да и народу почему-то хочется, чтобы 
в Сбербанке изменений вообще не было. Чтобы 
стояли его отделения на месте, желательно по 
всей стране. Чтобы не прыгали вверх-вниз ставки 
по вкладам, чтобы можно было взять кредит под 
нормальный процент или оформить ипотеку. Ну 
и да, конечно, чтобы не ломалась эта система, 
как сейчас. Потому что и мне, грешному, не раз 
приходят на ум нехорошие словечки похлеще да-
уншифтинга, когда все гуртом бегут от терминала 
перестраиваться в живую очередь.

Дауншифтинг российского народа проявляет-
ся ведь не только в том, чтобы не работать, но еще 
и в том, чтобы не ходить по магазинам. Последние 
данные говорят о том, что доходы торговых цен-
тров упали чуть ли не на треть. То ли у нас никак 

не отучатся есть картошку с селедкой, квашеную 
капусту и винегрет, то ли боятся, что новая еда 
напечатана на 3D-принтере, то ли копят деньги, 
чтобы купить кусочек Сбербанка с его новыми 
скоростями, когда начнется приватизация.

Чтобы понять загадочную русскую душу, да и 
не только русскую, конечно же, надо стараться быть 
ближе к народу, и Герман Оскарович сказал, что 
прекрасно это понимает. Что он и с подчиненными 
старается вести себя совсем по-другому после 
того, как посмотрел на китайское чудо с альтерна-
тивной энергетикой и сел за руль нового теслов-
ского электромобиля. Тем более что расслоение 
богатых и бедных будет просто катастрофическое, 
надо быть начеку. Более того, докладчик привел 
в пример одного из руководителей крупнейшей 
рекрутинговой компании HeadHunter, который 

демократично прямо в зале сидел на ступеньках 
и внимал высоким материям.

А как тут не внимать, когда на твоих глазах 
разворачивается проект грандиознее коммуни-
стического — заставить людей быть счастливыми 
не через идеологии, а через технологии.

Я так думаю, что мир без древних языков и 
бабочек-махаонов, которые уже никак не вписыва-
ются в бизнес-процессы, будет гораздо ближе не 
к промышленному веку, а к каменному, тем более 
что и камни действительно не закончились.

Так что панельную дискуссию Гайдаровского 
форума, на котором выступал Герман Греф, надо 
было назвать не «Будущее невозможного», а «Не-
возможное будущее».

Семен СЕМЕНЫЧ.
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СПОРТ

Нашел у себя в коробке с документа-
ми десять долларов. Положу обратно. 
Через пару лет куплю на них квартиру в 
Москве.

Через год в фильме «Выживший-2» Лео-
нардо Ди Каприо сыграет рубль.

— Тебе налить?
— Нет, я за рулем.

— А чего на машине-то приехал? Оставил 
бы ее дома.
— Так ведь торопился, думал, без меня пить 
начнете.

— Мы еще увидим небо в алмазах!
— Ага, и все они будут величиной с 15-
этажный дом, весом не менее 200 000 тонн 
и стремительно нестись к Земле...

— Холодно.
— И?
— Обними меня.
— Я тебя лучше подожгу.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Типа фельетон

Приговор судьбы: «Пожизненно к мечте о 
счастливой жизни».

Забегая вперед, можно сильно отстать от 
современников.

Я потерял себя. Когда найду — выдам себе 
вознаграждение.

Как только мне снился пьедестал, я сразу 
падал с кровати.

Хотел сдвинуть себя с насиженного места 
— не нашлось сподвижников.

Надев маску зверя, можно и по морде 
получить.

Нищета пробивает дыры в любом 
кармане.

Виктор КОНЯХИН.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Студент-отличник, посещающий институт лишь 
во время сессии. 4. «Шале» на Мальдивах. 10. 
«Конус» острого перца. 11. Кусок разбившего-
ся зеркала. 13. Облако с грозным характером. 
14. Морковно-свекольная «одежда» селедки на 
праздничном столе. 15. Бедолага, которому из 
двух зол достаются оба. 16. Очередная цифра, 
которую «взял» прыгун с шестом. 18. «Подставное 
лицо» в архитектуре. 20. Морозный «макияж» щек 
красной девицы. 22. Письменный критический 
отзыв о сочинении, фильме, книге. 23. Отпуще-
ние грехов преступникам от имени государства.  
24. Совокупность последовательных шагов, при-
водящая к желаемому результату. 27. Человек, 
доказывающий свою правоту криком. 30. Зва-
ние Ушакова и Крузенштерна. 32. Кредо без-
божника. 34. Орешек, который щелкает ученик, 
«шарящий» в математике. 35. Узкий оконный 
или дверной проем. 36. Галиматья от безумца.  
38. Железная «посредница» между якорем и кора-
блем. 39. Волосок из опушки, что обрамляет глаз.  
40. Негрубая ошибка в контрольной работе.  
41. Дискомфорт на пляже, где яблоку негде упасть. 
42. Еда, которой ежедневно кормят обещалкин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Городская «таможня» в дореволюционной 
Руси. 2. Герцог с герцогиней на приеме у коро-
левы. 3. Домашняя ящерица. 5. Финт хитрого 
спорщика. 6. Старинная медная монетка номи-
налом в две копейки. 7. Региональная едини-
ца Российской Федерации. 8. Тимирязевская 
«альма-матер» агрономов. 9. Детская игра, в ко-
торой болтуны всегда проигрывают. 10. Эйфория 
невесты, которая выходит замуж за любимого 
человека. 12. «Клещи» для обрезания кутикулы. 
17. Рабочая лошадь особой породы, способная 
тягать нелегкие грузы. 19. Одежда, названная 
в честь русского писателя Льва Николаевича.  
20. Товар, продаваемый поштучно. 21. Влади-
мирский «острог», воспетый Михаилом Кругом. 
25. Неискренний подхалим. 26. Спортивное 
состязание в память выдающихся спортсменов.  
27. Линия, за которую садится солнышко.  
28. Лук, стреляющий болтами. 29. Советский 
коллега японского дзюдоиста. 31. Кавалер ма-
ленькой барышни. 33. Сувенир, «прилипший» к 
холодильнику. 34. Инородное тело под кожей, ко-
торое вытаскивают иголкой. 37. «Скальп» газона.  
38. «Копейка», которая бережет доллар.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трактор. 4. Зоопарк. 10. Стратег. 11. Статист. 13. Неуч. 14. Тост.  
15. Оранжерея. 16. Лобзик. 18. Клинок. 20. Боулинг. 22. Канистра. 23. Мордобой. 24. Страж-
ник. 27. Радиатор. 30. Коробок. 32. Венера. 34. Шапито. 35. Завистник. 36. Ринг. 38. Зеро. 
39. Голубка. 40. Инерция. 41. Легавая. 42. Барахло.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тоннель. 2. Кетч. 3. Осадок. 5. Остряк. 6. Пост. 7. Контакт. 8. Агентура.  
9. Аскетизм. 10. Суббота. 12. Торнадо. 17. Индикатор. 19. Лихорадка. 20. Ботаник. 21. Городок. 
25. Тренинг. 26. Кардинал. 27. Работник. 28. Орхидея. 29. Квартал. 31. Полотно. 33. Азбука. 
34. Шкурка. 37. Гора. 38. Зима.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
23 ЯНВАРЯ
Александров Григорий (1903–1983), киноре-
жиссер, мастер комедий 
Белов Сергей (1944–2013), баскетболист, олим-
пийский чемпион
Березовский Борис (1946–2013), олигарх
Гусман Михаил (1950), первый заместитель 
генерального директора ИТАР-ТАСС
Канчельскис Андрей (1969), футболист
Эдуард Мане (1832–1983), живописец, осно-
воположник импрессионизма
Огюст Монферран (1786–1858), архитектор, 
автор Исаакиевского собора и Александровской 
колонны в Петербурге
Покровский Борис (1912–2009), выдающийся 
оперный режиссер 
Фортов Владимир (1946), физик, президент 
Российской академии наук
24 ЯНВАРЯ
Башмет Юрий (1953), альтист, дирижер, на-
родный артист СССР
Эрнст Теодор Амадей Гофман (1776–1822), 
писатель, композитор, художник

Настасья Кински (1961), актриса
Княжинский Александр (1936–1996), киноо-
ператор, народный артист России
Масюк Елена (1966), тележурналистка, член 
Академии российского телевидения
Ромм Михаил (1901–1971), кинорежиссер, на-
родный артист СССР
Савельева Людмила (1942), актриса, народная 
артистка РСФСР
Суриков Василий (1848–1916), исторический 
живописец 

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, снег, 
на дорогах гололедица. Ветер ночью северо-
западный, западный, 2–7 м/с, днем северо-
западный, западный, 3–8 м/с. Температура 
ночью в Москве -14…-12°, днем в Москве -12…-
10°.
Восход Солнца — 08.37, заход Солнца — 16.44. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
23 ЯНВАРЯ
День ручного письма (День почерка).
1556 г. — в Китае произошло самое смерто-
носное землетрясение в истории, погибло 830 
тысяч человек.
1755 г. — основан Московский университет.
1895 г. — члены норвежской экспедиции ста-
ли первыми в мире людьми, высадившимся в 
Антарктиде.
1931 г. — скончалась одна из величайших ба-
лерин ХХ века Анна Павлова.
1960 г. — установлен рекорд глубинного по-
гружения на дно Марианской впадины.
24 ЯНВАРЯ
Международный день эскимо.

1722 г. — Петр I ввел подушную подать.
1924 г. — начались первые зимние Олимпий-
ские игры.
1931 г. — в Москве основан цыганский театр 
«Ромэн».
1935 г. — в США в продаже появилось первое 
баночное пиво.
1946 г. — создана Комиссия ООН по атомной 
энергии.
2011 г. — взрыв террориста-смертника в аэро-
порту «Домодедово», погибли 37 человек.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 23.01.2016)
1 USD — 80,5714; 
1 EURO — 87,2266
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Организатор аукциона: ЗАО «Городское бюро экспер-
тизы собственности», адрес: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3 корп. 1 стр. 4; e-mail: info@gbes.ru; 
тел.: (495) 781-59-29
Собственник имущества, Продавец:
— ООО «Инжиниринг».
Юридический адрес: г. Москва, Старокалужское шоссе, 
дом 62,
Адрес местонахождения: ул. Профсоюзная, д.25А
Контактный телефон: (495) 657-89-64 доб.3539
Контактное лицо: Храпов Сергей Анатольевич
Адрес электронной почты: Khrapov.SA@gaz-eng.ru
Замечания и предложения по процедуре проведения 
настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром». 
Тел.: 8 (495) 719-51-98, e-mail:inf@adm.gazprom.ru
Дата и время проведения торгов: 24 февраля 2016 года 
в 11 часов 00 минут по московскому времени.
Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодильный 
пер, д. 3, корп. 1, стр. 4
Выставляемое на аукцион имущество:
Транспортные средства в количестве 18 единиц. 
С полным перечнем Имущества можно ознакомиться, 

обратившись с запросом к Организатору торгов.
Место нахождения Имущества: г. Москва
Имущество выставляется на торги единым лотом.
Обременения отсутствуют.
Начальная цена: 18 360 000,00 руб. (Восемнадцать 
миллионов триста шестьдесят тысяч) рублей 00 копеек с 
учетом НДС.
Шаги повышения цены: 50 000 руб. (Пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.
Размер задатка: 3 000 000,00 руб. (Три миллиона) рублей 
00 копеек.
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномоченными 
лицами претендента, принимаются Организатором торгов 
с 23 января 2016 г. (с 10:00 до 17:00 часов по московскому 
времени) по 17 февраля 2016 г. (с 10:00 до 17:00 часов 
по московскому времени) по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.
Дополнительную информацию о предмете и порядке про-
ведения торгов, типовую форму договора о задатке, проект 
договора купли продажи Имущества, а также бланк заявки 
можно запросить по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: infо@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
об открытом аукционе на право заключения договора купли-продажи автотранспорта, 

принадлежащего ООО «Инжиниринг»

Интрига последних дней 
— споры и даже страсти 
по поводу возвращенной 
в основную сборную на 
этап Кубка мира Дарьи 
Виролайнен — вообще-то 
требовала совсем другого 
сюжета. Примерно такого: 
Дарья, находясь под угрозой 
отлучения от сборной, новым 
стрессом выбивает старую 
психологическую проблему 
(то есть неудачную стрельбу) 
и на всех парах несется 
к победе. Но спортивная 
жизнь рассудила по 
справедливости: победила в 
итальянском Антхольце Ольга 
Подчуфарова, весь сезон 
тщательно анализировавшая 
ошибки. 
Последний в этом сезоне европейский 

этап начался с женского спринта. Далее — 
мужской, потом две гонки преследования и 
две эстафеты.

Это первое личное «золото» всей сборной 
России в сезоне. Подбирались к нему мужики, 
подбирались, но получила Ольга. Когда-то пять 
лет назад Анна Богалий и Ольга Зайцева вот так 
же стояли вдвоем на пьедестале. Теперь — Под-
чуфарова и Юрлова; Катя не отдала «бронзу», 
несмотря на атаку соперниц.

В Антхольце российские биатлонистки осо-
бых побед не добивались. Почти за 30 последних 
лет (с 1988 года) их было всего семь. В 2009 году 
«золотой» оказалась Анна Булыгина. И если 
кто-то скажет, что был уверен в победе в ны-
нешнем году, — явно соврет. Надежда умирает, 

конечно, последней, но иногда она просто и не 
рождается. На пьедестал, наверное, надеялись 
все. На «золото» — вряд ли. 

После первого круга на выходе с огневого 
рубежа, который Подчуфарова отработала без-
ошибочно, Оля вышла на первое место. Правда, 
ее тут же обошла Доротея Вирер — именно она 
должна была показать всем на родной трассе, 
кто в доме хозяйка.

Но скорость Ольга показывала на дистан-
ции выше, и уже перед следующей стрельбой 
Подчуфарова владела отрывом, пусть даже и 
чисто символическим — в 1,5 секунды. Снова 
чистая стрельба Ольги, а Вирер допускает про-
мах, 14 секунд преимущества у россиянки.

Ольга Подчуфарова не сплоховала: она не 
была самой быстрой в этой гонке, но для побе-
ды хватило девятого результата ходом (немка 
Мириам Гёсснер была быстрей в спринте на 
36 секунд, но, например, Мякяряйнен, Хильде-
бранд и Соукалова оказались позади). 

«Условия в Антхольце похожи на те, что у 
нас в России. Мне нравится здесь соревно-
ваться: морозная, жесткая трасса. Удобная 
для меня. До сегодняшнего дня два человека 
на пьедестале — это была только мечта для 
нас. У нас был очень сложный старт сезона. Но 
с самого начала я, наверное, мечтала об этом 
дне. В подготовительный период поняла, что 
стала сильнее физически и психологически. 
И готова к более высоким результатам, чем в 
прошлом сезоне…

Моя первая гонка в Антхольце — и сразу 
победа. Мне очень понравилась трасса: здесь 
один серьезный подъем, много переходов, рав-
нины и горбатых участков. На них я чувствую 
себя увереннее, чем на затяжных подъемах», 
— сообщила Ольга журналистам. 

А Дарья Виролайнен в ответ на гадания 
болельщиков — дадут ли ей вообще возмож-
ность выступить в Антхольце? — стартовала под 
46-м номером. Пришла 32-й. Два промаха опять 
смазали все впечатление. Сама Даша вновь 
сказала, что проблемы явно носят какой-то пси-
хологический характер, потому что адаптация 
на высоте прошла хорошо, да и чувствует она 
себя нормально.

После разразившейся бури в тактическом 
стакане тренерского штаба (хотя мне лично 
кажется — это был обычный рабочий момент, 
поиски оптимального решения, а буря-то гре-
мела за стенками стакана) ей все же должно 
быть легче. 

«Я не ожидала решения тренерского штаба 
отправить меня выступать на Кубке IBU, немнож-
ко переживала по этому поводу, но постаралась 
найти какие-то свои плюсы». Но, может, сейчас, 
когда есть награды у женской сборной, Дарья 
прибавит к тем плюсам еще и спокойствие?

Старший тренер женской сборной России 
Сергей Коновалов констатировал, что Под-
чуфарова просто подтвердила свой уровень. 
И выразил надежду, что теперь спортсменки в 
себя еще больше поверят.

Наверное, не только они. Тем более для 
этого есть уже основания. Спринт в Антхольце 
вновь доказал: мы можем не когда захотим, а 
когда можем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕВОЗМОЖНОЕ 
БУДУЩЕЕ

Осенило

КАК ВОЛЕЙБОЛИСТАМ 
ВЫЖИТЬ В КРИЗИС?

Вопрос недели

ГАНДБОЛ: улыбнется ли россиянам Вроцлав?

После янтарной столицы, Гданьска, сбор-
ная России по гандболу переехала в другой 
польский город — Вроцлав, где, как и Дания 
с Венгрией, сформировала группу 2 основ-
ного раунда чемпионата Европы. 2 победы 
позволили команде Дмитрия Торгованова 
приблизиться к главной мечте года — получить 
путевку на один из трех мини-турниров олим-
пийской квалификации. А в пятницу вечером 
(результаты читателям уже известны) эта цель 
теоретически уже могла быть достигнута в 
случае победы над шведами. Самое интерес-
ное, что вновь хозяева турнира (этим грешат 
не только поляки) корректируют расписание 
матчей по ходу мероприятия. Наш архиважный 

матч против скандинавов поменяли местами 
со встречей Германия—Венгрия в интересах 
телевидения одной из стран (можно догадать-
ся, о какой идет речь). Ну а в параллельной 
группе зафиксированы вполне предсказуемые 
результаты. 

Франция—Белоруссия — 34:23. 
Македония—Хорватия — 24:34. 

Положение команд в группе 1
 И В Н П М 0
1. Хорватия 3 2 0 1 92-79 4
2. Франция 3 2 0 1 89-77 4
3. Польша 2 2 0 0 55-48 4
4. Норвегия 2 2 0 0 63-58 4
5. Македония 3 0 0 3 70-88 0
6. Белоруссия 3 0 0 3 71-90 0

ЦИФРА ДНЯ
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«В Антхольце — как в России»
Наши биатлонистки наконец могут выигрывать, 

а не только хотят

Ольга Подчуфарова.

Момент матча 
Франция — Белоруссия.
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